
В эти выходные в Подмосковье прошла эко-
логическая акция «Наш лес. Посади свое дерево». 
Суть ее в том, что граждане на добровольных 
началах отправляются на вырубки, где прежде 
росли ели, но их сожрал короед-типограф, и са-
жают там саженцы.

Автор этой блестящей идеи неизвестен, но, 
как сказано на сайте правительства Московской 
области, проводится она по инициативе и при 
поддержке губернатора.

 Сам губернатор в субботу, разумеется, тоже 
сажал деревья — в Солнечногорском районе. 
Чтобы он не чувствовал себя одиноко, туда были 
призваны сотрудники бюджетных учреждений — в 
том числе госслужащие правительства, а также 
школьники, студенты и прочие учащиеся. Всего 
примерно три тысячи человек.

Свободного выходного дня у них, то есть, не 
получилось. Зато им были розданы белые фут-
болки с символом акции «Наш лес», бейсболки 
и значки.

Футболки было велено надеть поверх курток. 
Не самый подходящий наряд, чтоб копать землю, 
но зато единообразно. 

Чтоб граждане не куксились, акция сопрово-
ждалась концертом художественной самодеятель-
ности, чаем и фотографированием. 

В Воскресенском районе, где я живу, акция 
«Наш лес» тоже проводилась. Но гораздо скромнее 
— потому что без губернатора. На вырубку возле 
нашей деревни привезли два автобуса школьни-
ков. Госслужащие прибывали своим ходом. Всего 
на опушке стояло машин сорок, наверное.

Глава района, глава администрации, поселко-
вые власти — все присутствовали. Говорили речи, 
сажали росточки, фотографировались. 

Школьников облачили в те же белые фут-
болки и бейсболки. Как объяснили компетентные 
знакомые, закуплены они были из муниципаль-
ного бюджета. Хотели местные 
власти или не хотели на них 
тратиться — про это никто не 
спрашивал. 

Читайте 2-ю стр.
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ГДЕ ПОСАДКИ?

УШЕЛ ПОЛИТИК, 
ЗАКЛЕЙМИВШИЙ 
БОЛЬШИНСТВО
Не стало Юрия Афанасьева

ЭКС-МЭР ТАМБОВА 
РАССКАЗАЛ ВСЕ,  
ЧТО СКРЫТО
Откровения бывшего градоначальника, 
отсидевшего срок за похищение 
любимого домработника

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЕЗЪЯЗЫКАЯ РОССИЯ
Читайте 3-ю стр.

Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию 

гражданского общества и правам 
человека при Президенте РФ

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯОСТОРОЖНО, ШЕНГЕН ЗАКРЫВАЕТСЯ

Ряд европейских стран объявил об 
усилении пограничного контроля из-за не-
прекращающегося потока мигрантов. На 
ужесточение пограничного режима пош-
ли Германия, Австрия и Чехия. Эти меры, 
по словам германских властей, призваны 
упорядочить процесс приезда беженцев 

и ограничить поток лиц, прибывающих в 
ФРГ.

Германия намерена сосредоточить свое 
внимание на границе с Австрией, заявил 
глава местного МВД Томас де Мезьер. По 
его словам, такие — временные — меры не 
противоречат Шенгенскому соглашению, 

которое, как известно, предусматривает 
свободное перемещение между заклю-
чившими его странами. «МК» попытался 
разобраться, как Германия справляется с 
миграционным кризисом.

Читайте 5-ю стр.

Мигранты в Германии — взгляд изнутри

ВОЙНА ИЗ-ЗА ДВУХ ТАРЕЛОК СУПА

Можно ли навязывать потребителю 
платные услуги — например обязательное 
горячее питание в группах продленного 
дня? Нет, нельзя, заверили «МК» в столич-
ном Департаменте образования. Да, мож-
но и нужно, считают в Роспотребнадзоре, 
подкрепив сей тезис крупными штрафами 
школьной администрации там, где про-
верка выявила «обеды по желанию». Где в 
такой ситуации искать правды родителям 
и школе? И как избежать конфликтов?

 Читайте 6-ю стр.

Межведомственные 
барьеры сталкивают 

лбами школу  
и родителей

ЕДИНЫЙ ДЕНЬ  
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Под конец своего выступления Влади-
мир Чуров, представлявший результаты 
Единого дня голосования, спохватился: «Мы 
вообще-то должны были начать с другого 
сегодняшнюю нашу встречу: поздравить 
Дмитрия Анатольевича Медведева с его 
юбилеем». Но глава ЦИК нашел хорошее из-
винение своей забывчивости: «Думаю, что 
самый лучший подарок сделала ему партия, 
которую он имеет честь возглавлять». И 

то верно: «Единая Россия» одержала по-
беду практически везде, где выдвигала 
своих кандидатов. Единственное замет-
ное исключение — второй тур на выборах 
губернатора Иркутской области лишь под-
тверждает правило: «ЕР» 
— по-прежнему безраз-
дельно господствующая 
партия власти. 

Читайте 2-ю стр.

Партия власти преподнесла роскошный подарок 
своему лидеру на 50-летие, но в будущем году 
презент обещает быть куда более скромным
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Читайте 3-ю стр.

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА 
ВОЗНИКЛА  
«ПЯТАЯ ТОЧКА»

Обвиняемый по делу об убийстве извест-
ного политика Немцова Тамерлан Эскерханов 
нажил приключений на... «пятую точку». Причем 
не только в переносном, но и самом что ни на 
есть прямом смысле.

Как стало известно «МК», подозреваемый 
в слежке за политиком оказался в карцере за 

плохое поведение и сквернословие. И там у 
него обострилось тяжелое проктологическое 
заболевание, которое требует срочной опера-
ции. Более того, выяснилось, что Эскерханов 
заболел еще до громкого убийства. 

Читайте 3-ю стр.

Обвиняемый в слежке 
за известным политиком 
нуждается в помощи врачей

Тамерлан 
Эскерханов.

АНДРОГИН ОКАЗАЛСЯ ПОДРЫВНИКОМ  
И НАРКОДИЛЕРОМ 

Скандально известный 
андрогин Алина Девис, по 
паспорту Дмитрий Кожухов, 
стал фигурантом уголовного 
дела. Оказывается, в комму-
нальной квартире на Никит-
ском бульваре он производил 
и продавал амфетамин. При 
задержании у него изъяли 
12,03 грамма запрещенного 
вещества.

Напомним, что скандаль-
ную известность Дмитрий по-
лучил в 2014 году, оформив 
брак с 20-летней москвичкой 

Алисой. На 
собствен-
ную свадьбу 
пара пришла 
в свадебных 
платьях, и 
отличить 
жениха от 
невесты 
было не-
возможно. 
Андрогин — 
это человек, 
который с 
равным 
комфортом 

ощущает себя и мужчиной, 
и женщиной. Внешне он вы-
глядит как девушка, однако 
физиологически остается 
мужчиной.

Как стало известно «МК», в 
настоящий момент 26-летний 
Дмитрий-Алина находится 
под подпиской о невыезде. 
Чуть ранее, в мае, полицей-
ские задержали жену Али-
ны Девис Алису (псевдоним 
Эллисон Брукс) за кражу 
одежды в бутике. Также идет 
следствие. Похоже, семейные 

обязанности были распреде-
лены четко: один продает нар-
котики, другая ворует в мага-
зинах. Официальной работы 
ни у Алины, ни у Алисы нет и 
никогда не было. Кстати, на 
страничке адрогина в соци-
альной сети есть упоминания 
об увлечении наркотиками. 
«Мы с Кисой к выходным го-
товы» — гласит подпись под 
фото с белым порошком.

Интересно, что у Кожухова 
бурное криминальное про-
шлое. Его главной страстью 
была пиротехника. 27 октября 
2009 года он вместе с подру-
гой взорвал самодельную пе-
тарду в кафе «Шоколадница» 
на Кутузовском проспекте. 
Позже на допросах он во всем 
сознался и даже написал опе-
ративникам формулу, по ко-
торой изготовил взрывчатое 
вещество. Однако привлечь 
к уголовной ответственности 
его не удалось по состоянию 
здоровья.

БОМЖ РАНИЛ ПОДРОСТКА РАДИ 
ЕГО БАРАБАНА

Бомж пырнул 14-летнего 
подростка Дмитрия ножом 
и отнял его барабан в вос-
кресенье вечером в Москве. 
Сейчас мальчик находится в 
реанимации, у него открылось 
повторное кровотечение. 

Как стало известно «МК», 
Дмитрий шел домой от ме-
тро «Рижская» после встречи 
с друзьями. На плече он нес 
свой переносной барабан — 
тинейджер увлекается игрой 
на музыкальных инструмен-
тах. Около 20.40 Дима зашел 
под эстакаду Третьего транс-
портного кольца на пересе-
чении 2-го Крестовского и 

Водопроводного переулков. 
Именно в тот момент на парня 
набросился 41-летний муж-
чина с волдырями на лице, 
в черной кожаной куртке и 
молча ударил Диму в шею но-
жом. После этого отморозок 
схватил его барабан и убежал. 
Мальчик добежал до комнаты 
полиции в вестибюле станции 
метро, и стражи порядка сразу 
же вызвали «скорую помощь». 
Парня прооперировали, но 
вчера у него открылось кро-
вотечение. 

«МК» удалось выяснить, 
что Дима уже не в первый 
раз становится жертвой ху-
лиганов. Два года назад в 
этом же районе на мальчика 
беспричинно напал мужчина 
с ножом и порезал ему щеку. 
Родные мальчика допускают, 
что, возможно, два нападения 
были произведены из-за того, 
что Дмитрий обладает очень 
яркой внешностью, носит 
длинные волосы и одевается 
в броскую одежду. 

Как бы то ни было, полицей-
ские быстро поймали него-
дяя, им оказался 41-летний 
уроженец Москвы Сергей Пе-
тров. При обыске полицейские 
обнаружили нож со следами 
крови и барабан Димы. 

БАБЬЕ ЛЕТО НАПРОРОЧИТ 
МОСКВИЧАМ ЗОЛОТУЮ ОСЕНЬ

Бабье лето в полной мере 
вступило в свои права точно 
по народному календарю — 
начиная с воскресного вечера 
13 сентября. Синоптики про-
гнозируют, что оно продлится 
вплоть до субботы, 19 сентя-
бря, и в этот день, возможно, 
впервые за последние 106 лет 
природа повторит рекорд по 
теплу — если столбик термо-
метра достигнет +24 граду-
сов.

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», как и по-
ложено бабьему лету, на этой 
неделе температура будет 
только повышаться.

В среду, 16 сентября, ночью 
в Москве ожидается +7...+9, 
по области +4...+9 градусов, 
днем +17...+19 и +15...+20 
соответственно. В четверг в 

темное время суток синопти-
ки прогнозируют в столице 
+8...+10 градусов, в губер-
нии +5...+10, а днем +19...+21 
и +16...+21 соответственно. 
В ночь на пятницу, 18 сен-
тября, в Первопрестольной 
будет +9...+11, в ее окрестно-
стях +6...+11, днем +20...+22 
и +17...+22 соответственно. 
Суббота начнется с макси-
мально высоких температур 
— ночью +10...+12 и +7...+12 
градусов, днем температура 
может подняться до +22...+24 
в Москве и +20...+25 градусов 
в Подмосковье.

Согласно народным приме-
там, теплый и ясный первый 
день бабьего лета (а таким он 
и выдался в понедельник, 14 
сентября) сулит нам в основ-
ном теплую и сухую осень.

МОЛОДОЖЕНЫ ТЕПЕРЬ ВСТУПАЮТ 
В БРАК ПОД ВОЕННЫЙ МАРШ

Заключать браки под «Во-
енный марш» Франца Шубер-
та станут в столичных загсах. 
Здесь активно идет процесс 
обновления музыкального 
репертуара.

Как стало известно «МК», 
на обновление музыкального 
сопровождения церемоний 
бракосочетания в одном из 
храмов Гименея на северо-
востоке Москвы из городско-
го бюджета будет выделено 
около 2 миллионов рублей. 
За эти деньги приглашенные 
музыканты должны будут вы-
ступить на 1300 свадебных це-
ремониях и исполнять на них 
список из 60 композиций. В 
них среди прочего можно най-
ти довольно неожиданные для 
загса мелодии: так, артисты 
должны будут играть «Военный 
марш» Франца Шуберта, му-
зыку Валентина Дашкевича из 
фильма «Приключения Шер-
лока Холмса и доктора Ватсо-
на», танго из фильма Мартина 
Бреста «Запах женщины», а 
также композиции группы The 
Beatles и Луи Армстронга. «В 
последние годы москвичи 
все чаще стали отказывать-
ся от классической музыки 

на церемониях бракосочета-
ний, — пояснил «МК» руково-
дитель одного из столичных 
свадебных агентств, — теперь 
в моде более современные 
вещи — к примеру, музыка из 
фильмов. После «Сумерек» 
была очень популярна мело-
дия, под которую проходила 
вампирская свадьба, а после 
выхода «Великого Гэтсби» — 
песни Ланы Дель Рей. Часто 
заказывают рок — к примеру, 
U2. Что касается свадебного 
празднества вне стен загса, 
то там молодожены часто ста-
вят условие, чтобы на нем не 
играла отечественная попса 
вроде Верки Сердючки или 
Стаса Михайлова. Исключе-
ние — это тематические ве-
черинки в духе «лихих 90-х»: 
там 600-е «Мерседесы», ма-
линовые пиджаки и музыка 
того времени. Еще иногда 
заказывают группу «Браво». 
Зато зарубежных исполните-
лей новобрачные любят: для 
свадебных застолий и диско-
тек горожане все чаще пред-
почитают The Beatles, Элвиса 
Пресли, Майкла Джексона и 
других зарубежных звезд XX 
века».

ВОЛОНТЕРАМ ПРЕДЛОЖАТ 
ЗАМЕНИТЬ СЛОМАННЫЕ ЛИФТЫ
Помогать пожилым людям и 

инвалидам выходить из дома 
и подниматься в квартиры в 
случаях, если сломался лифт, 
станут бригады волонтеров. 
Выдвинутую экспертами идею 
вскоре обсудят в Мосгорду-
ме.

Как рассказал «МК» пред-
седатель комиссии по город-
скому хозяйству и жилищной 
политике Мосгордумы Степан 
Орлов, отключение лифтов на 
время ремонта в жилых домах 
всегда представляет серьез-
ную проблему для инвалидов, 
пенсионеров, а также тяже-
лобольных людей. Эксперты 
из московских обществен-
ных организаций выступили 
с инициативой о том, чтобы 

для помощи таким людям при 
отключении лифтов в домах 
привлекались представители 
волонтерских организаций.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

благотворительного фонда 
«Старость в радость» Елиза-
вета ОЛЕСКИНА: «Главной 
трудностью подобной ра-
боты может стать то, что во-
лонтеры должны будут быть 
готовы выехать и помочь тому 
или иному пожилому человеку 
или инвалиду в любой момент. 
А ведь волонтерство — дело 
добровольное. Поэтому го-
родским властям лучше по-
думать о том, как сделать так, 
чтобы лифты в жилых домах 
не ломались».

РОСТОВСКИЙ МЕТЕОРИТ ПРОБЫЛ  
В ЗАЛОЖНИКАХ 16 ЛЕТ

Еще одной небесной на-
ходкой — каменным метео-
ритом, упавшим на землю в 
Ростовской области в 1989 
году и вплоть до 2015 года 
переходившим из рук в руки, 
— пополнилась коллекция 
лаборатории метеоритики 
Института геохимии и анали-
тической химии РАН. Находку 
назвали метеорит Нагорный, 
его масса 2 кг 748 граммов.

Как сообщили «МК» в ГЕОХИ 
РАН, на удивительный кусок 
небесного тела наткнулся 
16 лет назад житель посел-
ка Нагорный Мартыновского 
района Ростовской области. 
Внушительных размеров 
округлый камень (12х11х10 
см), покрытый плотной корой 
плавления и имевший ржаво-
бурый цвет, был полузарыт на 
пашне счастливчика. Мужчина 
тут же передал его в Музей 

истории расположенного не-
подалеку поселка Южный, 
а по истечении некоторого 
времени метеорит... оказал-
ся в распоряжении частных 
коллекционеров. Обратиться 
в московский институт их за-
ставила безвыходность — без 
заключительной экспертизы 
ученых метеорит не пред-
ставлял особой ценности. 
Исследование по прислан-
ному в институт маленькому 
кусочку было проведено еще 
в 2007 году. В лаборатории 
метеоритики установили, что 
камень действительно имеет 
метеоритное происхождение, 
это обыкновенный хондрит. 
Специалисты по межпланет-
ному веществу предложили 
владельцам передать весь 
найденный метеорит в кол-
лекцию музея, пообещав 
вознаграждение, однако те, 

получив утвердительный от-
вет, пропали на восемь лет. И 
лишь недавно некая житель-
ница того же поселка Южный 
все-таки передала метеорит 
Нагорный вице-президенту 
Русского общества любите-
лей метеоритики. Скоро ка-
мень будет помещен в каче-
стве экспоната в музей ГЕОХИ 
РАН. Примерная коммерче-
ская стоимость камня — 100 
тысяч рублей.

ПОХИТИТЕЛЬ ЦЕННЫХ 
ПОДСТАКАННИКОВ ДАЛ ПОЛИЦИИ 

СВОЙ НОМЕР ТЕЛЕФОНА
Искушением объяснил 

кражу ценных экспонатов 
антикварного салона, про-
ходящего в ЦДХ в этом году, 
мужчина, укравший эти пред-
меты. Вор пытался уверить 
блюстителей закона, что все 
обстоятельства буквально 
сами способствовали тому, 
чтобы серебряные подстакан-
ники перекочевали с витрины 
к нему в карманы.

Как сообщили «МК» в За-
москворецкой межрайонной 
прокуратуре, объектом во-
ровского внимания стали два 
серебряных подстаканника 
работы мастера Марии Семе-
новой стоимостью 1 миллион 
рублей. Они были украдены 
весной в Центральном Доме 
художника на Крымском 
Валу с витрины известного 
петербургского антиквара, 
вице-президента Гильдии 
оценщиков Михаила Сусло-
ва. 28 марта, с утра, выставка 
работала для вип-клиентов, 
а с 16.00 до 21.00 ее открыли 
для всех любопытствующих. 
Уже ближе к закрытию, по сло-
вам продавца-консультанта, к 
стенду подошли двое мужчин. 
Один из них заинтересовался 
кружкой из серебра и затеял 
с консультантом разговор на 
тему этого экспоната. Затем 
он сообщил, что хочет еще 
успеть посмотреть другие 
стенды, попросил телефон 
и отошел. А продавец за-
метил, что из шкафа стенда 
исчезли два подстаканника. 
Консультант побежал следом 
за разговорчивым посетите-
лем и увидел, что он вместе 
с другим посетителем спу-
скается вниз по лестнице. 
«Мы ничего не брали», — по-
спешно ответили незнакомцы 

и продемонстрировали сумки, 
а затем ушли. Впрочем, кон-
сультант все же потребовал их 
оставить номера своих теле-
фонов.  В итоге уже 4 апреля 
одного из мужчин, Рамазана 
Газиева, вызвали для дачи 
объяснений сначала в Даге-
стане, куда он уехал, а затем 
и в Москве.

Рамазан уже имел суди-
мость за кражу. Он работал 
таксистом, а также скупал 
антикварные вещи в разных 
городах России. Рамазан 
признался в похищении се-
ребряных подстаканников. По 
словам мужчины, в тот день, 
проводив жену на работу, он 
выпил пива и коньяку, а затем 
вспомнил, что договорился 
со своим знакомым Вадимом 
посетить антикварный салон. 
В одном из залов он заметил, 
что из замочной скважины 
шкафчика, в котором стоят 
красивые подстаканники, 
торчит ключ. Газиев не устоял 
перед соблазном, незаметно 
достал экспонаты и сунул в 
карман. Именно поэтому их 
не нашли: продавец прове-
рил сумку подозрительного 
типа, но не догадался ощу-
пать карманы. Подстаканни-
ки Рамазан отдал знакомому 
антиквару на Старом Арбате, 
через которого и раньше реа-
лизовывал раритеты. Газиев 
утверждает, что на следую-
щий день услышал в выпуске 
новостей о краже и даже хотел 
сдаться полиции. Но у его отца 
случился инфаркт, и он спеш-
но улетел в Дагестан. Однако 
когда полиция вышла на след, 
вор предпочел не увиливать. 
Тем не менее Замоскворецкий 
суд приговорил его к 3,5 года 
колонии.

В «женской» супружеской паре одна 
оказалась воровкой, другая — наркоманкой.
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Главе Иркутской 
области Ерощенко 
помешали жара  
и пожары
Иркутская область оказалась 
единственным регионом 
России, где действующий 
губернатор не смог выиграть 
выборы в первом туре. Сер-
гей Ерощенко недобрал до 
50% голосов каких-то 0,4%. 
Его оппонент — коммунист 
Сергей Левченко — отстал от 
действующего главы на 10%, 
набрав 36,6% голосов. Что, 
тем не менее, позволило ему 
выйти во второй тур, который 
назначен на 27 сентября. 

Говорят, что Ерощенко выи-
грать в первом туре помешала по-
года. Из-за жары — а в выходные в 
Иркутске температура поднималась 
до 30 градусов — многие жители об-
ластной столицы подались за город. 
Явка на выборах составила всего 
29,2%. А вот когда, мол, все вернут-
ся, то глава региона сразу доберет 
необходимые проценты. Так ли это? 
Ситуацию «МК» прокомментировал 
иркутский политолог, руководитель 
клуба молодых ученых «Альянс», 
член «Открытой России — Иркутск» 
Алексей Петров.

— Иркутская область оказа-
лась действительно уникальным 
регионом. За те три года, что вер-
нулись выборы губернаторов, мы 
единственные, где за все это время 
состоится второй тур. Преимуще-
ство Сергея Ерощенко над Сергеем 
Левченко стало проявляться лишь 
после того, как посчитали голоса 
сельских территорий. Действующий 
губернатор полностью проиграл в 
городе Иркутске: здесь преимуще-
ство Левченко составило более 25%. 
Ерощенко выигрывал в сельской 
местности и с небольшим переве-
сом в Ангарске. Селяне у нас всегда 
активно поддерживают власть.

— Говорят, что у Ерощенко 
еще есть задел во втором туре. 

Он еще не все свои ресурсы 
выработал?

— Ни один, ни второй кандидат 
еще свои ресурсы не выработали. 
Самый большой ресурс у Левченко 
— это избиратели города Иркутска. 
В прошедшие выборы здесь была 
крайне низкая явка. Селяне, как 
правило, дают явку выше 50%. В 
Иркутске явка едва достигла 20%. 
Поэтому я думаю, что Ерощенко 
за эти две недели до второго тура 
выборов попытается сделать шаг 
навстречу именно жителям Иркут-
ска. Потому что проиграть выборы в 
областной столице — это психоло-
гически тяжело для губернатора. 

— А какие шаги навстречу 
могут быть предприняты?

— Первое, на что обиделись 
иркутяне, — это то, что у них «укра-
ли» выборы мэра. Это существен-
но отразилось на результатах ны-
нешнего голосования: половина 
избирателей фигу в кармане дер-
жали. Действующая власть, с одной 
стороны, не оказывала влияния на 
законодателей, когда они зимой 
принимали решение об отмене вы-
боров градоначальника. Но с дру-
гой стороны, когда в июне появился 
законопроект о возвращении вы-
боров, именно Ерощенко написал 
на него отрицательный отзыв. Еще 
одна тема, которая будоражила 
иркутян, — все пригородные тер-
ритории были в дыму. И при этом 
здесь никто ничего не делал, палец 
о палец не ударили. Пока из Мо-
сквы, наконец, не прибыли великие 
силы МЧС.

— Каков ваш прогноз на вто-
рой тур? Он пройдет 27 сентября, 
уже будет не так тепло. Пойдет 
народ на выборы?

— Проблема в том, что Иркутск 
вообще мало ходит на выборы. У нас 
в прошлый Единый день голосова-
ния, когда мы выбирали гордуму, 
явка по Иркутску была 17%. Людей 
нужно замотивировать, чтобы они 
пошли на выборы. Пока шансы у 
действующего главы региона фор-
мально предпочтительнее. 

Елена ГАМАЮН.

Почему оппозиция 
получила голосов  
в 5 раз меньше, чем 
рассчитывала
Официальный «непредсказуе-
мый результат» на выборах в 
Костромской области объявили 
только в понедельник днем. 
Но то, что ПАРНАС не проходит 
в Заксобрание региона, было 
понятно уже в три часа ночи: 
наблюдатели, присутствующие 
при подсчете голосов, сразу же 
отправляли SMS с результатами 
в штаб, там волонтеры сводили 
данные. Как только работа по 
наблюдению завершилась, на-
чальник штаба ПАРНАСа Леонид 
Волков подвел итоги избира-
тельной кампании. 

Если смотреть только на результат, 
то участие в выборах — это поражение 
для ПАРНАСа, по всей области партия 
набрала 2,1% голосов, около 4% — по 
городу, от 1,5% до 3% — в райцентрах 
и почти ничего на селе. «Когда мы пла-
нировали кампанию, рассчитывали, что 
наберем около 15 тысяч голосов — это 
было бы около 10%, — говорит Волков. 
— Это печальная история, которая нуж-
дается в осмыслении». 

Костромская область стала лиде-
ром по нарушениям при голосовании, 
чего стоит только известный УИК №175, 
к которому подвозили автобус с работ-
никами торгового центра, голосующими 
за «Единую Россию». 

По словам Леонида Волкова, в 
результатах голосования есть «ста-
тистические аномалии»: например, 

параллельно с выборами по партийным 
спискам в областную Думу проходили 
выборы в городскую Думу. «Единая Рос-
сия» набрала в областную Думу 45% 
по Костроме, а в городскую — 7%. Как 
получилось, что десятки тысяч людей, 
которые проголосовали за «Единую Рос-
сию» в областную Думу, выбрали другую 
партию в городскую?» — недоумевает 
Волков. Однако ни фальсификации, ни 
«аномалии» существенно на результат 
не повлияли. Политтехнолог отметил, 
что они укладываются в 1% голосов. 

Есть и объективная сторона по-
ражения: на агитацию у партии было 
всего 3 недели, работать приходилось 
в сложных географических условиях 
— команда ПАРНАСа каждый день на-
матывала по несколько тысяч киломе-
тров по сельской местности (площадь 
Костромской области больше 60 тысяч 
квадратных километров. — Авт.). «Рас-
качать сельские районы мы не успели», 
— говорит Волков. 

«Отдельно интересно разобраться, 
как на нашу кампанию повлияла по-
следняя неделя чернухи, — рассуждает 
политтехнолог. — Не будем забывать, 
что против нас работали федераль-
ное телевидение, две волны газет и 
несчетное количество листовок. Плюс 
девять спойлерских партий». «Мы обош-
ли сотни дворов, кандидаты пожали 
тысячи рук, — делится мнением Михаил 
Конев. — Но люди хорошо реагируют на 
чернуху. Тем более она очень грамотно 
составлена». 

Что же Демкоалиция выиграла на 
этих выборах? «Кампания подтвердила 
наше ощущение правоты, — говорит 
Волков. — Мы ни в одном слове не 
солгали». Всем агитаторам и сторон-
никам близко каждое слово в каждой 
газете и листовке, они агитировали 

очень искренне и очень хорошо. «Не 
все избиратели Костромской области 
оказались готовы это услышать, — гово-
рит Волков. — Может, мы недостаточно 
правильно это говорили». «Выйти из 
этой кампании с большим результа-
том, но потеряв частичку себя, было 
бы хуже», — заключил он. 

Разрыв между голосами в городе и 
сельской местности, по мнению Волко-
ва, не стоит расценивать как заявление, 
что ПАРНАС — партия большого города, 
потому что претендует она не на 5–10%, 
а на все 60–80%. «Большинство людей 
хотят жить достойно, чтоб у них не во-
ровали деньги, чтоб вся власть в стране 
не принадлежала нескольким семьям, 
чтоб власть была сменяема и чтоб их 
голос был важен», — рассуждает по-
литтехнолог. Однако люди не всегда 
понимают, насколько это важно. «Эту 
ситуацию нужно менять, менять долгой 
работой, и эту работу мы тоже будем 
делать, — говорит он. — Люди рано или 
поздно проснутся». 

Алексей МАКАРКИН, вице-
президент Центра политических 
технологий:

— 60–80% для ПАРНАСа — это не 
очень реалистично. Кампания показала, 
что получить 5% в условиях нападок 
очень сложно. Они провели очень не-
плохую кампанию именно в Костроме; 
если бы они баллотировались в горду-
му, у них были бы очень хорошие шансы. 
У ПАРНАСа есть свой избиратель, но 
он — в областном центре.

Кампания сломалась, когда они 
вышли за пределы города. Для того 
чтобы увлечь область, нужна была осо-
бая харизматичная фигура; в 2013 году 
в Ярославле это получилось — там был 
Немцов, которого знали еще как вице-
премьера в 90-х годах.

Да, требования, которые они 
предъявляют, — это требования боль-
шинства. Но они есть у всех партий: 
все говорят и о борьбе с коррупцией, 
и о проблемах ЖКХ.

Валерия МАРКОВА, Кострома.
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Юбиляр — 14 сентября руководи-
телю партии и правительства стук-
нуло 50 лет — по достоинству 
оценил презент. «Итоги... выглядят 

вполне удовлетворительно, — констатировал 
Дмитрий Медведев. — Я бы даже сказал — хо-
рошие результаты. Они, с одной стороны, от-
ражают реальное влияние партии «Единая Рос-
сия» в регионах, предпочтения избирателей, а 
с другой — показывают, что российская демо-
кратия развивается». У конкурентов, разумеется, 
несколько иное мнение на сей счет. Претензии 
по поводу честности электоральных процедур 
имеются практически у всех оппозиционных сил 
— как системных, так и «неподдающихся». А 
лидер КПРФ собрался даже жаловаться на «без-
образия» самому президенту. Впрочем, этот 
коллективный плач, без которого не обходятся 
ни одни выборы, можно уже назвать ритуальным. 
Все течет, но ничего не меняется: похожие ре-
зультаты, похожая реакция на эти результаты... 
Собственно, как раз это и является главной сен-
сацией очередного «единого дня» — то, что ни-
каких изменений не произошло. Несмотря на 
массу перемен в экономике и социальной 
сфере.

«Кризис, обнищание, капремонт свалили 
на плечи граждан, медицину урезали по самую 
ручку, а образование просто кричит и вопиет», 

— скрупулезно перечислил Геннадий Зюганов 
беды, свалившиеся на электорат. Однако глав-
ной причиной того, почему, несмотря на весь 
этот кошмар, побеждает по-прежнему «Единая 
Россия», лидер КПРФ называет отнюдь не под-
тасовки. Они, конечно, тоже имеются в списке, но 
первым номером идет «отсутствие дебатов». Мол, 
если бы коммунистам дали как следует подиску-
тировать с кандидатами от «ЕР», то от позиции 
партии власти не осталось бы камня от камня. 
Но Геннадий Андреевич не вполне справедлив. 
Ларчик открывается как-то по-иному.

«Общество не находится в острой фазе про-
теста, — предлагает свое объяснение феномену 
первый вице-президент «Центра политических 
технологий» Алексей Макаркин. — Часть людей 
сохраняет надежду на то, что ситуация изменится 
к лучшему. Эти люди помнят, как в прошлом году 
мы чудом присоединили Крым, и надеются на 
новое чудо. Другая часть общества находится в 
депрессии, расстроена, разочарована, никому 
уже не хочется верить. В этих условиях активный 
протест, в том числе избирательный протест, 
маловероятен». 

По мнению президента коммуникационного 
холдинга «Минченко консалтинг» Евгения Мин-
ченко, секрет нынешнего успеха «Единой России» 
заключается в «эффекте внешнеполитической 
мобилизации», который, однако, «практически 

исчерпан». «Через год выборы будут проходить 
в условиях гораздо худшей экономической и 
социальной конъюнктуры, поэтому уровень 
конкуренции будет намного выше, — считает 
Минченко. — Думаю, следующий год принесет 
нам большое количество сюрпризов».

К слову, в следующий единый день голосо-
вания — 18 сентября 2016 года — одновременно 
пройдут выборы: 1) депутатов Государственной 
думы (причем впервые за много лет россияне 
будут избирать парламентариев не только по 
пропорциональной схеме, но и по одноман-
датным округам); 2) депутатов в региональные 

законодательные собрания в 38 (!) cубъектах 
Федерации; 3) глав пяти регионов (в том числе 
— Чеченской Республики); 4) множества муници-
пальных органов власти (в том числе — депутатов 
городских парламентов 11 региональных столиц). 
В общем, скучно, похоже, не будет. И это очень 
хорошо. Что бы ни говорили на сей счет пред-
ставители власти и близкие к ним политологи, 
скука — злейший враг политической системы. 
Опыт наших ближайших соседей по континенту 
доказывает: чем скучнее выборы, тем веселее 
«майданы». 

Андрей КАМАКИН.

Серьезных нарушений  
не выявлено,  
на «несерьезные»  
не обратили внимания
«Единая Россия» празднует победу. 
Практически на всех выборах в Под-
московье партия набрала максималь-
ное количество голосов. По данным 
Мособлизбиркома, явка избирателей в 
разных муниципалитетах составила от 
12% до 50%. Активнее всего голосова-
ли военнослужащие и селяне. Несмо-
тря на несколько провокаций, которые 
были отмечены на восьми избира-
тельных участках, выборы признаны 
состоявшимися.

Напомним, что в Подмосковье прошла 
41 избирательная кампания: в 16 слу-
чаях это были основные депутатские 
выборы, в 24 — повторные и допол-
нительные. Кроме того, в городском 
округе Домодедово и поселке город-
ского типа Молодежный выбирали 
глав.

Пожалуй, самый курьезный инцидент 
произошел на выборах в подмосковном Мо-
нине Щелковского района, где, по данным 
председателя Мособлизбиркома Ирека Виль-
данова, около избирательного участка была 
задержана пара автобусов с жителями Крыма 
и гастарбайтерами, не имеющими никакого 
отношения к выборам. Один из пассажиров, 
житель Москвы, попытался проголосовать, но 
члены комиссии вызвали сотрудников полиции, 
и мужчина был отправлен в ОВД для беседы с 

правоохранительными органами. 
Депутат Московской областной Думы Вла-

димир Шапкин на брифинге в Доме правитель-
ства Московской области сообщил, что данное 
нарушение «выглядело как провокация» и не 
повлияло на ход голосования. По его словам, 
наблюдатели не отметили больше никаких на-
рушений на этом участке.

В Дмитровском районе был зарегистри-
рован вопиющий случай злоупотребления 
должностными обязанностями председателем 
избирательного участка №266. Слыханное ли 
дело, он собрался на выездное заседание не 
сообщив о количестве бюллетеней, которые 
намеревался взять с собой. «Даже возмущение 
одного из членов комиссии не смутило его, и 
он не моргнув глазом выдворил своего под-
чиненного с избирательного участка», — рас-
сказал «МК» координатор call-центра «Голос» по 
Московской области Кирилл Лысенко.

Его коллега Татьяна Волкова, которая в ка-
честве наблюдателя была отправлена в поселок 
Красково Люберецкого района, сообщила нам, 
что 7 из 9 избирательных комиссий в этом муни-
ципальном образовании работали с ошибками, 
слабо реагировали на жалобы избирателей и не 
шли на контакт с наблюдателями. Возможно, это 
связано с тем, что за пару дней до выборов по 
загадочной причине составы комиссий, включая 

председателей, в Краскове резко поменяли. 
Поэтому очевидно, что причина плохой рабо-
ты членов избиркомов заключалась либо в их 
неопытности, либо в излишней предвзятости. 
Один из независимых наблюдателей, предста-
витель инициативной группы «Хорошее дело» 
Алексей Миняйло, который тоже находился в 
Краскове, заявил, что за час до окончания вы-
боров на одном из участков был зафиксирован 
массовый подвод избирателей. Жители начали 
приходить группами — по 3–4 человека, и у мно-
гих из них в руках были бумажки с фамилиями 
некоторых кандидатов. Когда Миняйло спросил 
у одной женщины, зачем ей этот листок бумаги, 
она прямодушно ответила: «Чтобы не забыть, 
за кого голосовать». Кроме того, на этом же 
избирательном участке была зафиксирована 
попытка повторного и небезвозмездного го-
лосования избирателей — об этом инциденте 
«МК» сообщал в прошлом номере.

При этом в общем и целом областное пра-
вительство довольно результатами выборов. 
Они прошли без серьезных эксцессов, ни на 
одном из участков не были сорваны, грубых 
нарушений не зафиксировано, поэтому их мож-
но признать состоявшимися. Окончательные 
итоги этих выборов избирательные комиссии 
подведут завтра.

Светлана ОСИПОВА.

ВЫБОРЫ

ЗЛОБА ДНЯ
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Обязали — и все. Купить футболки 
«Наш лес», надеть на участников, 
снять ролик, показать по местно-
му телевидению.

Все это и было проделано. Такие правила 
игры, акция при поддержке губернатора, все 
понимают, никто не спорит.

Вырубка, где проходила акция, — у родни-
ка. Родник окружен сухими, мертвыми елями. 
Их почему-то не убрали, когда шли порубочные 
работы, хотя они представляют явную опасность 
для людей, которые сюда ходят за водой. Зато 
в пяти метрах от сухостоя километр леса вы-
рублен дотла. Одни пни торчат. Участники акции 

в белых футболках не переставали дивиться 
этому обстоятельству, рассаживая в канавы 
между пнями на расстоянии 70 см сосновые 
ростки-однолетки.

Сажают их так близко, потому что боль-
шая часть все равно не приживется, погибнет. 
«Вообще-то мы осенью не сажаем, — объяснили 
лесничие. — Лучше весной». Но кто про это 
думает, когда в области проходит экологиче-
ская акция.

Ведь проводить акции — это одно. А ре-
ально заботиться о сохранности леса — со-
вершенно другое.

Акции нужны для пиара. Поэтому и деньги 
тратятся на футболки, автобусы, концерты, чай, 
булки. Поэтому и людей сгоняют в приказном 
порядке туда, где они ни за что не оказались 
бы по доброй воле. А то, что саженцы большей 
частью не приживутся, — это неважно. Не для 

того же все делается, чтоб они прижились.
Если бы субботние мероприятия были не 

про пиар, а про реальную заботу о лесе, тогда 
все надо было сделать совсем по-другому. 
Тогда на те деньги, что потрачены на футболки-
бейсболки, следовало нанять рабочих. Они 
бы высадили саженцы, причем тогда, когда их 
нужно сажать, и стоило бы это втрое дешевле, 
чем акция «Наш лес».

Главное, что по всем вырубкам, где она 
проходила, у Комитета лесного хозяйства такие 
мероприятия запланированы. Нормальные, про-
фессиональные посадочные работы — где-то 
они пройдут в 2016 году, где-то в 2017-м.

То есть никакого практического смысла в 
этой акции вообще нет. В практическом плане 
здесь одна пустая трата времени и денег. 

Вот если бы вместо посадки саженцев 
участники акции вырубили сухостой вокруг 

нашего родника — смысл был бы, и очень боль-
шой, потому что деревья там уже падали, и не 
дай бог опять.

Это по уму так надо было поступить. Но 
кто у нас что делает по уму?

 «В результате акции «Наш лес. Посади 
свое дерево», — говорится на сайте подмосков-
ного правительства, — было высажено более 
1,6 миллиона деревьев на территории общей 
площадью 593,2 га, при этом на землях лесного 
фонда — 520 тысяч елей, 900 тысяч сосен и 110 
тысяч дубов». 

Жаль, там не пишут, сколько бюджетных 
денег при этом было выкинуто на ветер по-
средством закупок никому не нужных значков, 
футболок и прочие красивые движения. 

Интересно на самом деле было бы 
узнать.

Юлия КАЛИНИНА.

ВЫБОРЫ В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПРОШЛИ КАК В «ТИХОМ ОМУТЕ»

ЕДИНЫЙ ДЕНЬ «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Сергей Левченко.Сергей Ерощенко.

ПЕРВЫЙ ВТОРОЙ ТУР С 2012 ГОДА

ПАРНАС — 2 ПРОЦЕНТА
Кандидаты от ПАРНАСа Илья Яшин  
и Владимир Андрейченко в Костроме.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Весь Интернет обошли шокирующие кадры из Сызрани, где в магазине по-
купатель нанес беспричинный и сокрушительный нокаут старушке возле кассы 

магазина. На видеозаписи видно, как молодой покупатель внезапно бьет в лицо престаре-
лую женщину, стоящую в очереди за ним, после чего та падает навзничь. Удару не пред-
шествовал конфликт или даже разговор. Степень вменяемости «сызранского Тайсона» 
сейчас выясняют следователи. «Это может быть проявление крайней степени социопатии, 
когда у человека «накопилось», — считает психолог Наталья БЕЛГОРОДСКАЯ. — А мо-
жет свидетельствовать о расстройствах личности вплоть до шизофрении. Человек ведет 
заурядную жизнь и не привлекает внимания, но в моменты обострения становится опасен. 
Такие вспышки агрессии случаются и при спайсовой зависимости».

КАДР

АРМИЯ

ТРАГЕДИЯ

КРИМИНАЛ

КОНФУЗ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В УЧЕНИЯХ ЗАДЕЙСТВОВАНО:
95 тысяч военнослужащих 
и более 7000 единиц вооружения и военной техники

20 кораблей

170 самолетов 90 танков

250 боевых 
машин пехоты 130 бронетранспортеров

20 артиллерийских систем 
и реактивных систем залпового огня
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В самых масштабных во-
енных учениях этого года 
«Центр-2015» задейство-
ваны войска Централь-
ного военного округа, 
Каспийской флотилии, 
ВДВ, дальней и военно-
транспортной авиации 
Воздушно-космических 
сил, а также подразде-
ления МВД, МЧС, ФСБ, 
ФСО и ФСКН России, 
оперативная группа и 
подразделения Воору-
женных сил Республики 
Казахстан.

Трагический инцидент 
произошел в египетском 
районе Эль-Вахат, в 370 
км от Каира. Местные во-
енные открыли огонь по че-
тырем джипам, заподозрив, 
что в них находятся терро-
ристы. Погибли 12 человек, 
еще 10 были ранены. Позже 
выяснилось, что в машинах 
ехали туристы из Мексики. 
Трагическая ошибка связана 
с тем, что автомобили въеха-
ли в запретную зону, где уже 
несколько месяцев египет-

ские силовики борются с 
боевиками ИГИЛ — запре-
щенной в России терро-
ристической организации. 
Власти Мексики потребовали 
от Каира тщательного разби-
рательства; в Египте заявили, 
что намерены привлечь к 
ответственности тех, кто ор-
ганизовал опасную поездку. 
Обычно в этот регион приез-
жих привлекают белые пески 
и сохранившиеся следы 
поселений IV века н.э. «Рос-
сийские туристы, несмотря 

на то, что их часто считают, 
как говорится, «безбашенны-
ми», не проявляют интереса 
к таким регионам, предпо-
читая привычный отдых на 
пляже и в отеле, — отметила 
координатор проекта «МК 
в Египте» Юлия ШЕВЕЛЬ. 
— Более того, турагентства 
активно предупреждают 
приезжих о возможных опас-
ностях, поэтому почти никто 
из них не стремится покинуть 
уже устоявшиеся туристиче-
ские места».

НАЧАЛИСЬ САМЫЕ 
КРУПНЫЕ БОЕВЫЕ 

МАНЕВРЫ ГОДА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

В ЕГИПТЕ ТУРИСТОВ РАССТРЕЛЯЛИ ПО ОШИБКЕ

Ночная трагедия в Ярос-
лавле — поздно вечером 
в воскресенье полицей-
ские, занимающиеся 
раскрытием автоугонов, 
остановили мужчину 
для проверки докумен-
тов, а тот открыл огонь 
из пистолета. Стрелок, 
убивший одного из сотруд-
ников, 25-летнего старшего 
лейтенанта Владислава Во-
ронова, и ранивший другого, 
38-летнего майора Даци 
Исаева, попытался скрыться, 
но в городе объявили план 
«Вулкан», и его обнару-
жили на соседней улице. 
Пометавшись по дворам, 
преступник был окружен. К 
удивлению полицейских, это 
оказалась местная знамени-
тость — 31-летний диджей 
Денис Корнилов, подраба-
тывающий в ночных клубах 
Ярославля и Москвы. Тогда 
они вызвали его девушку, 
и 40 минут она увещевала 
возлюбленного сдаться. Но 

ей это не удалось. А потом 
прогремел взрыв — граната 
разорвалась в руках Корни-
лова. Впрочем, не исклю-
чают, что взрыв произошел 
после того, как преступник 
был обезврежен выстрелом 
и перестал контролировать 

удержание скобы гранаты. 
На страницах соцсетей 
друзья и знакомые погиб-
шего сотрудника уголовного 
розыска отмечают, что Влад 
был очень веселым парнем, 
и сокрушаются, что осталась 
сиротой его трехмесячная 
дочь. Их возмущает размер 
материальной помощи, 
обещанный семье погиб-
шего (300 тысяч рублей): 
«Вот, значит, сколько стоит 
жизнь, работая на страну». О 
Корнилове — underground-
представителе клубной 
сцены Ярославля говорили, 
что он из всех носителей зву-
ка признавал только винил, 
соглашался играть лишь на 
самых масштабных, необыч-
ных и интересных мероприя-
тиях. Корнилов — создатель 
проекта mistyka Under 
Dialekt. Посетители клубов, 
где он работал, уверены, что 
произошедшее — результат 
неумеренного потребления 
им накануне спиртного.

ИЗВЕСТНЫЙ ДИДЖЕЙ РАССТРЕЛЯЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ 

Денис Корнилов.

Владислав Воронов.

13 сентября СМИ опу-
бликовали новость, что 
депутат от Российской 
партии пенсионеров за 
справедливость Игорь 
Зотов застрял в танке 
на выставке Russia Arms 
Expo в Нижнем Тагиле. По 
сообщению bloknot.ru, 5 ча-
сов Зотов провел в военной 
машине и обещал рас-
стрелять всех на выставке, 
если его не вызволят. «МК» 
связался с депутатом и 
получил информацию из 
первых уст. «Ни в каком тан-
ке я не застревал. Я залезал 

в БМП-3, посидел на месте 
механика-водителя, на ме-
сте командира, посмотрел, 
где размещается личный 
состав, спокойно вышел 
через задний люк и пошел 
на другую технику. Я удив-
ляюсь, когда читаю, что МЧС 
5 часов меня вытаскивало, 
а я грозился всех расстре-
лять. Это полный бред», — 
заявил Зотов, отметив, что 
«наша техника комфортная, 
удобная и предназначена 
для выполнения всех задач, 
которые ставятся нашей 
армии».

ДЕПУТАТ ЗОТОВ: «В ТАНКЕ НЕ ЗАСТРЕВАЛ, СТРЕЛЯТЬ НЕ ОБЕЩАЛ»
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Уголовное дело о нару-
шении прав страдающей 
аутизмом и ДЦП сестры 
топ-модели Натальи Водя-
новой, которую отказались 
обслуживать в нижегород-
ском кафе, прекратил в 
понедельник, 14 сентября, 
Автозаводский районный 
суд Нижнего Новгорода. 
Работник кафе, 48-летний 
Ахмидий Гиняз оглы Байра-

мов, выпроводивший сестру 
модели из кафе, убежал из 
суда, как только закончилось 
заседание. В самом начале 
предварительных слуша-
ний, которые длились всего 
10 минут, мама Водяновой 
Лариса Кусакина попросила 
не наказывать обидчика ее 
дочери Оксаны. Женщина вы-
ступила в суде с соответству-
ющим ходатайством. Лариса 

Кусакина, которая достаточно 
мужественно перенесла и сам 
инцидент, и травлю в Интер-
нете, в суде еле сдерживала 
слезы. Блестели глаза и у 
самого Байрамова, который, 
ранее «переживая за имидж 
заведения», выгнал из кафе 
Оксану и ее няню. Когда выяс-
нилось, что суд удовлетворил 
ходатайство Кусакиной, зал 
вздохнул с облегчением. Это 
означало то, что Байрамов не 
будет наказан и может идти 
на все четыре стороны. Мама 
Водяновой рассказала, что 
уже на следующий день после 
инцидента была готова про-
стить обидчика. Более того, 
она «не хотела для него ника-
кого наказания». Она еще раз 
подчеркнула, что ситуация с 
ее младшей дочкой послужи-
ла преломлению ситуации с 
инвалидами в России.

ОБИДЧИК СЕСТРЫ ВОДЯНОВОЙ СПАССЯ БЕГСТВОМ ИЗ ЗАЛА СУДА
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Мама Водяновой  
и повар кафе 
больше не враги.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Напомним, что 35-летнему Та-
мерлану Эскерханову предъяв-
лены обвинения сразу по трем 
серьезным статьям — 33, 105 и 

222 УК («Пособничество в подготовке убий-
ства», «Организация убийства» и «Незаконный 
оборот оружия»). По версии следствия, якобы 
Тамерлан следил за оппозиционным политиком 
Борисом Немцовым. Сам же задержанный 
вину свою отрицает полностью. На суде он 
несколько раз клялся, что не убивал Немцова 
и не имеет к этому преступлению никакого 
отношения.

Тамерлан также уверяет, что у него алиби: 
в момент убийства был в клубе. Единственное, 
что он признал, — знакомство с Зауром Дадае-
вым, которого считают исполнителем престу-
пления. По словам Тамерлана, познакомил их 
общий знакомый, бывший сослуживец Дадаева 
по батальону «Север» Руслан Геремеев.

Сейчас Эскерханов находится в СИЗО №6. 
Этот изолятор женский, но там есть корпус 
для бывших сотрудников правоохранительных 
органов (их, по закону, содержат отдельно). 
Мужчина жалуется на боли.

 — У Тамерлана гнойный парапроктит, — 
рассказывает адвокат Роза Магомедова. — 
Это довольно неприятная болезнь. Нарост (он 
почти как хвостик) требует срочного удаления. 
Тамерлан наблюдался по поводу этой болезни 

в ФБУЗ «Лечебно-реабилитационный центр» 
Минэкономразвития России, есть все меди-
цинские документы. В конце марта ему долж-
ны были сделать операцию. Но вместо этого 
его поместили в СИЗО. Сейчас его состояние 
ухудшилось, уже который день идет кровь, по-
вышенная температура. И что вы думаете? Его 
не в больницу отвезли, а в карцер посадили, 
где он не может даже присесть или прилечь в 
течение дня (нары пристегиваются к стене)…

Защитники Тамерлана считают, что кар-
цер — наказание за то, что он отказывался 
ехать в Басманный суд на продление ареста 
9 сентября. Сделал же он это из-за плохого 
самочувствия, с одной стороны, и потому, что 
не понимал, почему нет его адвоката, — с дру-
гой. В суд (он касался не конкретно уголовного 
дела, а процессуальных моментов) его в итоге 
все-таки вывезли, сделав укол. И после этого 
поместили в карцер. Однако, как выяснилось, 
наказание не связано с отказом выезжать на 
заседание. 

— Руководство СИЗО по моему запросу 
прояснило ситуацию, — пояснил «МК» зам-
председателя ОНК Москвы Павел Пятницкий. 
— Тамерлан не согласен с предъявленными ему 
обвинениями и поэтому ведет себя за решеткой 
агрессивно. За употребление ненормативной 
лексики в адрес сотрудника учреждения и иные 
нарушения правил внутреннего распорядка ему 

было назначено наказание в виде содержания 
в карцере сроком на 5 суток. Но Эскерханов 
продолжил вести себя некорректно, оскорблять 
сотрудников. В итоге руководство приняло ре-
шение водворить его уже на 15 суток. Сегодня 
его осмотрел начальник медсанчасти. Пока 
острых противопоказаний для содержания 
Тамерлана в карцере нет. Во вторник будет 
рассмотрен вопрос о его досрочном освобож-
дении. Если разобрать эту ситуацию чисто по-
человечески, он протестует против уголовного 
дела, но сотрудники СИЗО-то при чем здесь? 
Они только отвечают за его содержание. Не 
более. Все остальные вопросы Тамерлан и его 
адвокаты должны адресовать следствию и суду 
в установленном законом порядке.

Адвокаты заступаются за подзащитного: 
он срывается потому, что не понимает, почему 
сидит за решеткой. По их словам, с марта ни-
каких следственных действий с его участием 
не проводилось.

— У следствия нет никаких доказательств, 
— уверена Роза. — Один из следователей ска-
зал: «Но мы не можем его отпустить, это ведь 
не мы его задерживали».

Если со здоровьем у Тамерлана будет 
совсем неважно, то суд над всеми обвиняе-
мыми могут либо отложить, либо судья вы-
делит его дело в отдельное производство. 
Впрочем, скорее всего, этого не произой-
дет. Эскерханов сможет присутствовать на 
суде по крайней мере «заочно» (с помощью 
видеоконференцсвязи). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Скончался основатель 
«Демократической России»  
и РГГУ Юрий Афанасьев
Умер автор фразы про «агрессивно-
послушное большинство», с которой, 
как многие говорят, и началась настоя-
щая гласность. Политик и ученый Юрий 
Афанасьев разбудил своим упреком 
и пламенным выступлением Первый 
съезд народных депутатов СССР в 1989 
году, затем был создателем и сопредсе-
дателем «Демократической России», но 
после победы демократии — в 1993 году 
— неожиданно ушел из политики. Он 
основал Российский государственный 
гуманитарный университет, но в 2006 
году оставил и его. Афанасьев скончал-
ся в Москве 14 сентября на 82-м году 
жизни. «МК» попросил вспомнить о нем 
соратников по демократическому дви-
жению, которое изменило лицо страны.

Га в р и и л ПОПОВ, п ер в ы й м э р 
Москвы:

— Самый яркий эпизод нашей дружбы 

— четвертый день работы съезда в 1989 году, 
когда стало ясно, что предпринимаются по-
пытки вернуть впервые разговорившихся де-
путатов к традиционным формам советского 
депутатства — всеобщему «глубокому удо-
влетворению» без попыток обсуждать про-
блемы. Нам обоим удалось выступить. Я тогда 
объявил о создании первой в стране оппозиции 
— Межрегиональной депутатской группы. А 
Юрий Афанасьев произнес пламенную речь, 
в которой клеймил «агрессивно-послушное 
большинство». Тогда мы рисковали — наши 
судьбы могли решиться очень печально, если 
бы Горбачев сдался под напором «всем удо-
влетворенных» и пошел по пути изгнания нас 
из депутатов. Но он проявил понимание к нам. 
Он боялся остаться один на один с консер-
ваторами. Так появилась демократическая 
оппозиция.

Юрий Афанасьев стал сопредседателем 
Межрегиональной депутатской группы. Он 
сыграл выдающуюся роль на самом трудном 
стартовом участке выхода страны из бюрокра-
тического социализма. Но, как и многие другие 
прогрессивные участники этого старта, был 
очень скоро отстранен от реального участия 
в процессе перемен. Его уход из политики, как 
и многих других, стал одной из причин того, 

что мы в итоге построили не совсем ту страну, 
которую хотели.

Он по характеру был ярким политическим 
деятелем. Он мечтал о том, чтобы политика 
носила публичный дискуссионный характер, 
он в нее очень активно вписывался, а когда 
политика стала превращаться в аппаратную, 
кулуарную, то ей он уже не подходил.

Проблема первых демократов заключа-
лась в том, что мы были очень разными, не 
знали куда идти и не могли договориться. Мы с 
Юрием Николаевичем дружили, но относились 
к разным течениям. Афанасьев был ближе к 
либерализму, я по характеру социал-демократ. 
В итоге и то и другое было отброшено, и страна 
пошла по другому пути.

— Он переживал уход из политики или 
воспринял его как облегчение?

— Афанасьев критиковал происходящие 
процессы в стране и переживал личную невоз-
можность оказать на них влияние. Он стал вли-
ять на них через образование. Я, будучи мэром, 
передал ему здание для создания универси-
тета. Я тогда предложил ему объявить этот вуз 
негосударственным, но он решил иначе, и это 
решение оказалось трагичным: со временем 
его освободили от должности ректора РГГУ 
за критику государства, и все.

Лев ПОНОМАРЕВ, бывший сопредсе-
датель «Демократической России»:

— Мы с Юрием Афанасьевым вместе 
создавали «Демократическую Россию», хотя 
были очень разными. Он был и комсоргом 
Красноярской ГЭС, и потом — заметным ком-
мунистом. А я — антикоммунист с десятого 
класса. Но тем не менее мы были близки в том, 
что стремились к общественному служению. 
И понимали, что стране нужны перемены, а 
не равнодушие. Оставаясь членом КПСС, он 
стал самым ярким критиком партии на Первом 
съезде. Вся страна слушала его выступление. 
И сейчас оно опять стало очень современным. 
Термин «агрессивно-послушное большинство» 
очень хорошо объясняет иногда непонятное 
поведение россиян.

— Почему, когда демократия наконец 
победила, была создана «Демроссия», 
демократы-победители стали уходить из 
политики?

— Координационные советы «Демроссии» 
проходили очень тяжело. Стали возникать 
противоречия с Ельциным. Сделав его руково-
дителем страны, многие из нас стали осуждать 
его дальнейшие действия. Тоталитарная эконо-
мика тяжело превращалась в рыночную. Одни 
считали, что президент тормозит реформы, 
другие — что проводит их необдуманно быстро. 
Афанасьев как сопредседатель движения на 
съезде предложил размежеваться с Борисом 
Николаевичем. Я был из тех, кто считал, что 
первого всенародно избранного президента 
бросать нельзя и нужно продолжать поддер-
живать. Поставили на голосование. Афанасьев 
проиграл, и он ушел из координационного со-
вета и из практической политики. Хотя писал 
статьи, выступал. Мы стали на время полити-
ческими противниками, но не «расплевались», 
а поддерживали теплые отношения. А потом 
и разногласий не осталось.

Михаил ЗУБОВ.

Как всем нам известно из гимна страны, 
Россия — это «братских народов союз вековой». 
И совершенно естественно, что братские народы 
имеют право говорить не только на общем для 
всех государственном русском, но и на своих 
родных языках. А чтобы на них говорить, их надо 
учить. И вот тут возникают трудности.

 В 2012 году на свет божий появился Феде-
ральный закон «Об образовании в Российской 
Федерации». Есть в нем статья 18, в соответ-
ствии с которой в организациях, осуществляю-
щих образовательную деятельность (чтобы не 
использовать громоздкое словосочетание, на-
зовем их вкратце образовательными организа-
циями), формируются библиотеки, фонд которых 
должен быть укомплектован печатными и (или) 
электронными учебными изданиями. Вроде бы 
пока все нормально. Читаем закон дальше.

Откуда берутся учебники? Образователь-
ные организации выбирают их из числа входя-
щих в федеральный перечень, рекомендуемых к 
использованию при реализации образователь-
ных программ. Они могут также использовать 
учебные пособия, выпущенные структурами, 
входящими в перечень осуществляющих выпуск 
учебных пособий.

Как известно, учебные программы имеют 
региональный компонент, в том числе учиты-
вающий реализацию права ученика получать 
образование на родном языке. Он обеспечива-
ется учебниками из этих двух источников — либо 
федерального перечня, либо изданных органи-
зациями, допущенными к изданию пособий.

А откуда берется этот самый федераль-
ный перечень? Учебники включаются в него по 
результатам экспертизы, в которой участвуют 
и органы государственной власти субъектов 
РФ. Порядок формирования перечня утверж-
дается Минобрнауки России. Министерство 
осуществляет и порядок отбора организаций, 
выпускающих учебные пособия. Если же эти 

организации выпускают учебники по родному 
языку, то в их отборе участвуют уполномоченные 
органы власти соответствующего субъекта.

И здесь возникает первый вопрос: более 
шестидесяти коренных народов России не име-
ют своих субъектов. Кто в этом случае представ-
ляет интересы этих народов на качественные 
учебники? Ответа на этот вопрос я не нашел.

31 марта 2014 года появляется приказ 
Минобрнауки №253 «Об утверждении феде-
рального перечня учебников...», а через месяц 
— информационное письмо «О федеральном 
перечне учебников». В соответствии с этими 
документами в федеральный перечень вклю-
чены учебники, рекомендованные Научно-
методическим советом на основании положи-
тельных экспертных заключений по результатам 
научной, педагогической, общественной, а по 
региональным учебникам — также этнокультур-
ной и региональной экспертиз. Итак, каждый 
учебник должен пройти не менее 3 экспертиз, 
а региональный — целых 5 экспертиз. 

 С одной стороны, в соответствии с Законом 
«Об образовании» педагогические работники 
имеют право на выбор учебников, учебных по-
собий, материалов и иных средств обучения 
и воспитания в соответствии с реализуемой 
основной образовательной программой.

Старые учебники, приобретенные в 2013–
2014 годах, до вступления в силу приказа, можно 
использовать еще 5 лет. А вот приобретенные 
ранее или написанные позднее, но не прошед-
шие экспертизу, — уже нельзя. 

Как же обстоит дело с учебниками по изуче-
нию языков и литературы народов России? Для 
того чтобы ответить на этот вопрос, заглянем в 
федеральный перечень.

Итак, в нем целых 1376 учебников. Коренных 
народов России — не менее 150. Некоторые из 
них имеют еще и по 2 и более языков (например, 
мордва, марийцы, саами). Если родной язык 

изучается все 11 лет, учебников языков народов 
России должно быть 1650. Если 1 учебник рас-
считан на 2 года — 300. Если родной язык изуча-
ется только до 5-го класса, учебников должно 
быть 550. Однако в федеральном перечне всего 
лишь 65 учебников. И они касаются всего лишь 3 
языков. На татарском языке издан 51 учебник. На 
хакасском — 10. На якутском — 4. Еще 3 учебника 
на финском стоят особняком. Учебники на других 
языках — адыгейском, башкирском, чувашском, 
чукотском, тувинском, кетском и прочих — в 
федеральный перечень не включены. 

Это произошло из-за странных действий 
Минобрнауки, которое зачем-то уменьшило 
федеральный перечень учеников почти в два с 
половиной раза. 

Между тем еще 13 сентября 2013 года Экс-
пертный совет ФАС России заявил, что стои-
мость экспертизы учебников является чрезвы-
чайно дорогой и для региональных бюджетов, а 
общественная, этнокультурная и региональная 
экспертиза не предусмотрена Законом «Об об-
разовании», но выдумана Минздравом. 

Сигнала ФАС в министерствах не 
услышали. 

Теперь изучение языков народов России 
находятся в глубочайшем кризисе. И ситуация 
с учебниками — одна из причин такого кри-
зиса. Например, на Чукотке 57 детей изучают 
чаплинский эскимосский язык. Но учебников 
этого языка было издано всего 3 — один в 1957 
году, второй — в 1984 году, а третий — в 1990 
году. В Адыгее для учеников 1–6-х классов было 
выпущено 6 учебников адыгейского этикета 
на адыгейском языке. Но все эти книги были 
изданы в 2007 году.

Таким образом, то, что есть, — использо-
вать нельзя. Нового ничего не создано.

Языки малочисленных народов исчезают, 
учебников нет, специалистов готовят мало 
или не готовят вообще. Но вместо решения 
реальной проблемы Минобрнауки придумывает 
все новые нелепые бюрократические барьеры 
и препоны для тех, кто умеет и желает учить 
детей. 

БЕЗЪЯЗЫКАЯ РОССИЯ
Изучение родной речи многочисленных народов страны —  

под бюрократической угрозой

СЕГО ДНЯ
стр. 3 

УТРАТА ВАЛЮТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“Московский коМсоМолец”   15 сентября 2015 года  

Андрей БАБУШКИН, член Совета по развитию гражданского 
общества и правам человека при Президенте РФ

ОПЕК ОБЕЩАЕТ  
80 РУБЛЕЙ  
ЗА ДОЛЛАР
Прогнозы нефтяного 
картеля оказались весьма 
печальными
Если нефтяные экспортеры, в том чис-
ле и Россия, и переживут 2015 год, то 
в 2016-м может настать апокалипсис. 
Организация стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК) улучшила прогноз на 
спрос «черного золота» до конца года, 
но в следующие двенадцать месяцев 
производители сырья рискуют по-
терять львиную долю своих доходов. 
Цены на нефть упадут больше, нежели 
сейчас, то есть гораздо ниже $50 за 
баррель. Рухнет и рубль, который, 
как говорит глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина, привязан к стоимости нефти 
по полной программе. Если в на-
стоящее время курс «деревянного» за 
доллар составляет около 68 рублей, 
а за евро — чуть больше 77 рублей, 
то к I кварталу 2016 года мы получим 
минимум 80 и 95 соответственно. Есть 
более плохие прогнозы. Американ-
ская инвесткомпания Goldman Sachs 
предрекает падение барреля до $20. 
Что ждет тогда рубль — не рискует 
предположить ни один эксперт.

Заявления ОПЕК в понедельник, 14 сентя-
бря, ждали игроки сырьевых и валютных рынков 
по всему миру. Нефтяной картель должен был 
вынести вердикт: сколько «черного золота» 
будет куплено в этом году и сколько — в следую-
щем. Результаты оказались двусмысленными: в 
2015 году ОПЕК улучшила прогноз по мировому 
спросу на сырье на 90 тыс. баррелей в день — 
до 92,79 млн, но ухудшила прогноз на 2016 год 
на 50 тыс. «бочек» — до 94,08 млн.

Цены на нефть, которые в начале дня не-
много подросли, тут же начали падать. Сейчас 
баррель оценивается в $48,4. Во вторник, 15 
сентября, котировки могут снизиться на 2–3%. 
Падение в таком случае испытают и россий-
ские денежные знаки. На вторник их курс по 
отношению к доллару составляет 67,95 (-5 
копеек), а к евро — 77,13 (+32 копейки). Через 
день положение может ухудшиться. На среду 
курс «деревянного» может потерять в цене 
до 2–3%. Биржевые спекулянты обязательно 
отыграют заявление ОПЕК в свою пользу и по-
пробуют заработать на негативных прогнозах 
картеля на следующий год.

Причины к тому существуют. В частности, 
согласно предположениям нефтяного картеля, 
в 2016 году рост спроса на «черное золото» в 
Латинской Америке и Китае вырастет всего на 
300 тыс. баррелей в день. Это намного мень-
ше, нежели ожидалось полгода назад. Если 
на мировой рынок вернется Иран со своими 
1,5 млн «бочек» в сутки, то предложение неф-
ти над спросом еще больше уйдет в минус. 
Учитывая, что и Россия, и другие страны, в 
частности США, обещают нарастить добы-
чу, цены грозят пересечь минимумы начала 
2000-х годов, когда котировки находились на 
уровне $20 за баррель.

Такое положение вполне возможно. 
Американская Goldman Sachs считает этот 
исход естественным: падение темпов разви-
тия китайской промышленности, на которую 
делали ставку основные мировые произво-
дители энергоресурсов, превышает самые 
скептические ожидания. Только за август 
объем китайского экспорта сократился до 
5,5% (еще несколько месяцев назад он был 
втрое больше).

Лихорадит всю Юго-Восточную Азию, 
считавшуюся локомотивом мировой эконо-
мики. В Азиатско-Тихоокеанском регионе 
разразился масштабный валютный кризис, 
который станет причиной застоя на между-
народном рынке. Так, рост южнокорейской 
экономики в 2016 году может сократиться 
более чем на 1%, хотя ранее он предполагался 
намного больше.

В таком случае рост спроса на нефть в 
2016 году составит 1,29 млн баррелей в день 
против 1,34 млн, ожидаемых ранее. На первый 
взгляд, не так и много. На деле — катастрофа. 
Каждые 100 тыс. тонн превышения предло-
жения нефти над спросом — это падение 
котировок на $1–2 за баррель.

Николай МАКЕЕВ.

НЕ СТАЛО КРИТИКА 
«ПОСЛУШНОГО БОЛЬШИНСТВА»

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА ВОЗНИКЛА «ПЯТАЯ ТОЧКА»

Борис Ельцин и Юрий 
Афанасьев. 1989 год.
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— По итогам прошедшей недели россий-
ские фондовые индексы оказались на положи-
тельной территории: ММВБ закрылся в плюсе 
на 1,2%, в то время как ощутивший на себе 
давление со стороны валютной секции индекс 
РТС прибавил 0,1%. Среди достаточно ликвид-
ных бумаг за неделю в лидерах роста были 
«Московская биржа» (+5,9%) и «Ростелеком» 
(+4,2%). В аутсайдерах же отметились акции 
«Магнита» (-4,9%) и «Яндекса» (-3,8%) — они 
продолжали отыгрывать публикацию слабых 
отчетностей. 

На валютных торгах за неделю доллар 
подешевел почти на 0,1% — до 67,9 руб. Евро 
продемонстрировал рост в пределах 0,1% — до 
77 руб. Пара евро/доллар, обновляя локальные 
максимумы, держалась возле отметки 1,134.

На нефтяном рынке после бурной недели 
котировки не показали заметной динамики, 
застыв около отметки в $49 за баррель. Росту 
цен на черное золото сейчас мешает несколько 
факторов. Так, на днях EIA (Управление энер-
гетической информации США) существенно 
снизило прогноз спроса на нефть в мире в 
2016 году из-за экономического спада в Азии. 
Одновременно, по слухам, Саудовская Аравия 
сейчас не видит необходимости в проведении 
саммита глав стран-производителей нефти.

Несмотря на дешевую нефть и нарастающую 
нестабильность на мировом финансовом рынке в 
преддверии ужесточения монетарной политики 
ФРС США, поддержку национальной валюте ока-
зало решение ЦБ РФ о сохранении неизменной 
ключевой ставки. Индекс ММВБ от снижения 
удержали акции ненефтегазовых экспортеров: 
металлургов и химической отрасли. Компании 
получают дополнительный доход от девальвации 
рубля, получая часть выручки в валюте.

Судя по всему, начавшаяся неделя будет 
крайне волатильной с точки зрения фондового 
и валютного рынков, т.к. во второй ее половине 
запланировано заседание ФРС США, на кото-
ром может произойти повышение ставок. На 
текущий момент наиболее вероятна околону-
левая динамика по ММВБ.

— Ключевым событием новой рабочей 
недели как для глобальных, так и для локаль-
ных инвесторов можно назвать предстоящее 

решение ФРС США относительно монетарной 
политики. В зависимости от принятых решений, 
а также последующих комментариев рынок 
может изменить направление, а также потерять 
наблюдаемое в последнюю неделю равно-
весие. Наибольшее влияние на рубль окажет 
изменение ситуации на сырьевых площадках, 
где мы ожидаем увидеть небольшой рост в 
конце недели. 

Кроме того, можно отметить, что уже сегод-
ня на сырьевых площадках следует рассчиты-
вать на рост котировок нефти за счет техниче-
ской «перестановки» фьючерсных контрактов на 
контракты с более поздней датой исполнения, 
что добавит котировкам нефти $0,8–$1,1. 

В свою очередь, рубль на этой неделе, на 
наш взгляд, большую часть времени будет удер-
живаться в узком диапазоне — вблизи уровня 
68 руб. по отношению к доллару, во второй же 
половине недели рубль может продемонстри-
ровать укрепление до отметки 65 руб. Кроме 
того, мы ожидаем, что активность экспортеров 
может немного возрасти, оказав российской 
валюте дополнительную поддержку. 

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Тимур  
НИГМАТУЛЛИН, 
аналитик ИХ «Финам»:
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   Сергей МОРОЗОВ

Золото пока продолжает разо-
чаровывать частных инвесторов. 
Однако ряд аналитиков полагают, 
что настал благоприятный момент 
формировать позиции по драгоцен-
ным металлам.

В периоды кризиса на финансовых рын-
ках золото традиционно считается защитным 
инструментом. Так было в 2008–2012 гг., когда 
золото как актив подорожало в два раза — с 
$833 до $1675 за унцию. Последние годы кризис 
«ограничивается» российским рынком, тогда как 
американский фондовый рынок растет и ставит 
новые рекорды. Как известно, динамика золота 
имеет отрицательную корреляцию с динамикой 
американского рынка. Так что пока индекс S&P500 
растет, золото вряд ли будет дорожать.

При этом на российском рынке золото как 
валютный актив дорожало на фоне девальвации 
рубля. Основной вклад в доходность «золотых» 
инвестиционных инструментов внес именно 
дешевеющий рубль. Скажем, в январе 2015 г. 
ПИФы золота выросли в цене на 25–30%, а рубль 
ослабел за этот период на 22,5%. «Сейчас золото 
остается защитным инструментом на случай 
ослабления рубля. Тем, кто верит в дальнейшую 
девальвацию рубля и не верит в дальнейший рост 
американского фондового рынка, можно часть 
активов разместить в золото. На наш взгляд, на 
золото в портфеле может приходиться до 10–15%, 
учитывая относительно нейтральную динамику 
долларовой стоимости золота», — отметил на-
чальник управления продаж и маркетинга УК 
«Райффайзен Капитал» Константин Кирпичев.

Стоит ли входить в рынок уже сейчас? Если 
есть готовность спекулировать на небольших 
изменениях, то это можно сделать: торговля 
фьючерсными контрактами дает возможность 
зарабатывать ежедневно, но требует грамот-
ного управления рисками. Заниматься этим без 
длительного предварительного опыта работы 
на финансовых рынках эксперты не советуют. 
«Можно постепенно формировать позиции в 
золоте за счет ежемесячных или ежекварталь-
ных покупок физического металла — монеты 
или слитки. Причем монеты, освобожденные от 
НДС, предпочтительнее», — считает Дмитрий 
Александров из УК «Универ».

Инвестиции через обезличенные металличе-
ские счета (ОМС) фактически являются покупкой 
права на получение драгметалла. Этот финансо-
вый инструмент может быть интересен для защиты 
от девальвации рубля. Но надо помнить, что ОМС 
не подпадает под защиту АСВ, поэтому банк надо 
выбирать очень аккуратно и взвешенно.

Кирпичев идею инвестиций в слитки и мо-
неты подвергает сомнению. Основные минусы 

— высокие накладные расходы: покупка физи-
ческого слитка облагается 18%-ным НДС, инве-
стиционные монеты банки продают с наценкой 
5–10%. Также могут возникнуть сложности с 
продажей, поскольку не все банки принимают 
обратно слитки, а монеты выкупают либо со зна-
чительным дисконтом (10–60%), либо и вовсе по 
номиналу. Поэтому, по мнению аналитика, такие 
вложения скорее представляют какую-то нумиз-
матическую ценность, выступают оригинальным 
подарком, но не инвестицией. Это наиболее про-
стой способ инвестирования, когда есть металл 
в физическом виде. «В современном мире все-
таки проще инвестировать через производные 
инструменты», — полагает гендиректор компании 
«Фаст Финанс» Дмитрий Коршунов.

Важно понимать, что может случиться с 
ценами на золото. Давайте разберемся с фак-
торами, сохраняющими потенциал негативного 
влияния на позиции золота. Будучи его основным 
конкурентом, американская валюта прочно обо-
сновалась на олимпе лидеров рынка. Позиции 
доллара крепнут как на дрожжах, получая под-
держку от могущественной ФРС, находящейся 
в одном шаге от ужесточения монетарной поли-
тики. Как только ФРС повысит ставки (сентябрь 
или декабрь 2015 года), рост доходности аме-
риканского долгового рынка сможет переква-
лифицировать доллар в один из самых дорогих 
активов на рынке.

«Способствовать усилению доллара будут 
и ожидания возможной победы республиканцев 
в ходе очередной предвыборной гонки в США. 
Республиканцы — это львиная часть американ-
ского бизнеса, лоббирующего идею господства 
и гегемонии национальной валюты», — подметил 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. По его словам, до конца 
2015 года благородный металл может скинуть 
еще около $100 и оказаться в районе $1000. Соб-
ственно, динамика котировок драгметаллов в 
последнее время красноречиво говорит сама за 
себя: инвесторы все меньше верят в них. 

Напомним, золото за последний год в дол-
ларах подешевело на 10%, а серебро — на 20%. 
Предполагаем, что в 2015 году цены продолжат 
торговаться в широком боковом диапазоне, но 
рост по драгметаллу будет ограничен ожида-
ниями роста ставок в США — сейчас основным 
фактором рыночной волатильности будут выска-
зывания ФРС по поводу сроков начала политики 
дорогих денег. 

«Еще одним фактором, который будет играть 
на стороне золота и других драгметаллов, может 
стать европейская программа QE, которая в 
какой-то степени будет замещать аналогичные 
действия американского регулятора. Собствен-
но, после любых данных по экономике США, ко-
торые могут приблизить срок начала повышения 
ставок, мы видим продажи золота и серебра», 

— рассказывает Антон Сороко из ИХ «Финам». 
Он считает, что активизировать инвестиционные 
покупки стоит в районе уровня $1100/унция по 
золоту, а также выше отметки в $14,5/унция по 
серебру. Ожидать быстрой прибыли здесь не 
стоит: глобальные тренды быстро не меняются. 
На это нужно время, а пока долгосрочная тенден-
ция по золоту — нисходящая. «В долгосрочной 
перспективе золото — растущий актив, но рост не 
обязательно начнется в 2015 году. Мы советуем 
покупать этот актив с прицелом на будущее, на 
3–5 лет, с целями выше исторических максиму-
мов ($1800/унция), но быть готовым к резким 
колебаниям цен», — советует эксперт. 

Получается, что многое зависит от поведения 
резервной системы США. Как ни странно, стати-
стика с 70-х годов ХХ века говорит нам о том, что 
чаще всего первые 3–5 месяцев после начала 
подъема ставки ФРС США золото растет в дол-
ларовом выражении — инвесторы «отыгрывают» 
свершившийся факт, а кроме того, иногда закла-
дывают в котировки ожидания будущей инфляции 
и более активного экономического роста. 

Так что формально основания для акку-
ратной покупки видны и для консервативных 
долгосрочных инвесторов, и для спекулянтов. 
Однако при совершении сделок надо помнить о 
комиссиях и сопутствующих расходах. «Купля-
продажа монеты в любом случае предполагает 
минимальный спрэд между ценой покупки и 
продажи от 5% и иногда до 20–25%, в случае с 
фьючерсными контрактами — менее 1%, но это 
требует опыта и открытия брокерского счета», 
— напоминает заместитель председателя прав-
ления «Локо-Банка» Андрей Люшин.

Сейчас относительно удачное время с точки 
зрения долгосрочной диверсификации портфеля, 
так как цены на драгметаллы находятся на не-
высоком уровне. «В краткосрочной перспективе 
сложно дать конкретный прогноз о том, как будут 
вести себя цены», — заметил Сергей Данилов 
из БКС Премьер. 

Один из самых простых способов инвести-
рования в золото — покупка ПИФов. Паи фондов, 
покупающих золото, являются наиболее опти-
мальной формой инвестиций в драгоценный 
металл для средне- и долгосрочных вложений. 
Это довольно ликвидный инструмент, а значит, вы 
сможете довольно быстро продать паи и вывести 
средства без потери стоимости. «Управляющая 
компания не является учредителем фонда, а 
лишь управляет его средствами, а это снижает 
контрагентский риск. При этом можно подобрать 
фонд, имеющий экспозицию не только на золото, 
но и на другие драгоценные металлы, что снижает 
совокупный риск», — резюмирует Андрей Шенк 
из УК «Альфа-Капитал».

На низком старте
Как заработать на инвестициях в золото

Продавцы готового жилья 
держат паузу
По данным ГК «МИЭЛЬ», в августе на вто-

ричном рынке Московской области объем пред-
ложения уменьшился на 3% и составил в июле 
52,2 тыс. квартир. В среднем 1 «квадрат» гото-
вого жилья стоил 93,99 тыс. руб. Разумеется, 
дороже всего 1 кв. м в среднем стоил в ближнем 
Подмосковье — 105,924 тыс. руб. В среднем 
Подмосковье за 1 «квадрат» давали 77,405 тыс. 
руб., в дальнем Подмосковье — 55,376 тыс. руб. 
«На вторичном городском рынке Подмосковья 
в августе наблюдалась ситуация, аналогич-
ная московскому рынку. Сокращение общего 
количества сделок, увеличение экспозиции 
объектов и снижение объема предложения в 
летний период вопреки ожиданиям не привели 
к традиционному росту объема предложения 
в преддверии осеннего сезона. Наоборот, на 
вторичном рынке Подмосковья зафиксировано 
нехарактерное уменьшение объема предло-
жения на 3%», — пояснил исполнительный ди-
ректор «дочерней» компании Алексей Шленов. 
По его мнению, в сентябре ситуация может 
измениться. «Однако существует вероятность, 
что на фоне экономической нестабильности и 
скачков курса валют некоторые собственники 
отложили продажу на более поздний срок или 
вообще решили отказаться от продажи», — под-
черкнул эксперт. 

Ипотека упала на 40%...
По данным «Эксперт РА», за первые шесть 

месяцев текущего года банками было предо-
ставлено 280,5 тыс. ипотечных кредитов на 
общую сумму 460,7 млрд руб. Объем выдачи 
ипотечных кредитов сократился на 40%, в то 
время как в прошлом году рынок демонстриро-
вал бурный рост — 42% за 6 месяцев и 30,3% за 
весь 2014 год. Совокупный ипотечный портфель 
с 01.07.14 по 01.07.15 прибавил 19%, снизив 
темп прироста почти в два раза по сравнению 
с аналогичным предыдущим периодом. По 
прогнозу аналитиков, объем рынка ипотечного 
кредитования по итогам 2015 года составит 
порядка 800–900 млрд, а его сокращение со-
ставит 30–40%. Большинство банков из ТОП-10 
показали существенное сокращение выдачи 
ипотечных кредитов — на 40 и более процентов. 
Добавим, что если хорошо поискать, то получить 
заемные средства в рублях на покупку жилья 
сейчас можно под 9,9–11,4%.

...а рынок выездного 
туризма — на 34%
Количество поездок россиян за границу 

в первом полугодии 2015 года сократилось на 
24% по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года. При этом количество туристиче-
ских путешествий упало на 33,8%. Об этом 

свидетельствует статистика, опубликованная 
на сайте Ростуризма. Всего за рубеж с января 
по июнь 2015 года было совершено 16,4 млн 
поездок, в том числе 5,4 млн с туристическими 
целями. По словам пресс-секретаря Россий-
ского союза туриндустрии Ирины Тюриной, 
падение числа турпоездок стало крупнейшим с 
1995 года. «Мы наблюдаем статистику туризма с 
1995 года. Такого сильного падения не было ни в 
кризис 1998 года (тогда выезд с целью туризма 
сократился на 24,4%), ни в 2009 году (минус 
22,6%)», — сообщила Тюрина. В конце августа 
из-за роста курса доллара и евро россияне 
стали отказываться от частично оплаченных 
зарубежных туров. 

Соцсети обогнали 
поисковики по трафику 
в мобильном Интернете
В сегменте мобильного Интернета соцсети 

и мессенджеры стали более популярны, чем 
интернет-поиск и другие ресурсы. К такому 
выводу пришли аналитики одного из ведущих 
операторов связи. Доля соцсетей и мессендже-
ров (как в браузере, так и через приложения) 
составила 23%, в то время как в прошлом году 
аналогичный показатель оставался на уровне 
20%. При этом на просмотр других страниц, 
а также на поисковые сервисы приходится 
только 17%. Год назад эти услуги составляли 
20% трафика. 

Новые требования для 
летних кафе на крышах
Как стало известно «МК», Госинспекция 

по недвижимости изменила требования к раз-
мещению летних кафе на крышах и стилобатах 
нежилых зданий. «С 1 января 2016 года ре-
стораторы, которые планируют организовать 
летнюю веранду кафе на крыше или стило-
бате нежилого здания, должны действовать 
в соответствии с требованиями к размеще-
нию сезонных летних кафе, установленными 
постановлением Правительства Москвы от 
06.03.2015 №102-ПП «О размещении сезонных 
(летних) кафе при стационарных предприятиях 
общественного питания», сообщил начальник 
ведомства Сергей Шогуров. По его словам, 
впервые законодательством регламентирован 
порядок и требования к размещению летних 
кафе на крышах нежилых зданий, стилобатах 
и террасах. В обязанности владельцев кафе на 
крыше теперь входит соблюдение сезонности 
и сроков размещения с 1 апреля по 1 ноября. 
По окончании сезона до 15 ноября конструкции 
кафе должны быть демонтированы.

У покупателей нет 
денег на новостройки 
Подмосковья 
Падение объемов продаж жилой недвижи-

мости в Подмосковье до конца года составит 
40–60%, заявил РИАМО заместитель пред-
седателя правительства Московской области 
Герман Елянюшкин: «Сейчас все мероприя-
тия областного правительства направлены на 
поддержку и сохранение объемов жилищного 
строительства, на поддержку спроса, потому 
что по сравнению с прошлым годом произошло 
серьезное сжатие рынка». По словам чиновни-
ка, объем выручки в строительной отрасли на 
сегодняшний день упал почти на 70%. «Наша 
задача — не допустить возникновения обману-
тых дольщиков, сохранить структуру спроса в 
эконом-сегменте», — заключил зампред. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок банковских экспресс-
кредитов навсегда изменил свой 
формат, считают эксперты. На 
смену выдачам «день в день» и 
запредельным ставкам приходит 
более дешевое консервативное 
кредитование. Дорогие и быстрые 
деньги проще взять в долг у микро-
финансовых организаций, особен-
но неблагонадежным заемщикам.

«Экспрессы» тормозят
Беззалоговые нецелевые кредиты налич-

ными традиционно делятся на две категории: 
«экспрессы» и «классика». Одобрение первых 
занимает не больше 15–30 минут, из докумен-
тов попросят лишь паспорт. На классический 
«потреб» могут рассчитывать только заемщи-
ки со стабильным подтвержденным доходом, а 
сама процедура рассмотрения заявки требует 
нескольких дней. «Экспрессы» — дорогие и бы-
стрые, «классика» — медленнее и дешевле.

По экспертным данным, в октябре 2014 года 
экспресс-кредиты выдавало не более десяти 
кредитных организаций, в январе того же года 
— втрое больше. Рынок тает на глазах. «Сегодня 
осталось совсем мало традиционных экспресс-
кредитов «день в день»: их предлагает всего не-
сколько банков», — рассказывает руководитель 

сектора аналитики кредитных продуктов одного 
из финансовых порталов Елена Сударикова. «Ры-
нок «быстрых» кредитов изменил свой прежний 
облик. Даже те банки, в линейках которых заявле-
ны экспресс-кредиты, де-факто их практически 
не выдают, поскольку риски невозврата при су-
ществующей макроэкономической конъюнктуре 
слишком высоки», — объясняет ситуацию генди-
ректор УК PERAMO Ольга Мещерякова.

Опасные займы
Финансистов легко понять: если раньше 

риски необеспеченного кредитования «мимо 
проходящих» заемщиков окупались сверхпри-
былями, то сегодня все изменилось. «Ставок 
величиной в 70% годовых, которые мы могли 
наблюдать еще год назад, теперь нет. С 1 июля 
2015 года банки были вынуждены скорректи-
ровать их в соответствии с ограничительными 
требованиями ЦБ РФ. Например, ПСК (полная 
стоимость кредита) самого дорогого нецелевого 
беззалогового займа не может превышать 50,3% 
годовых», — сообщила Сударикова. 

Мещерякова отмечает, что в сегменте по-
требкредитования основную часть «живых» вы-
дач сейчас составляют классические кредиты 
наличными с фокусом на зарплатных клиентах. 
Аналитик по банковским рейтингам RAEX Ана-
стасия Личагина добавляет, что кредитные орга-
низации сейчас ориентируются также на выдачу 
кредитных карт для вкладчиков, при этом упор 
делается на обеспеченных граждан.

Банкиры не скрывают, что ниша «быстрых» 

кредитов наличными потеряла для них былую 
привлекательность. «Экспресс-оценка в на-
стоящее время проводится только в сегменте 
товарных кредитов», — говорит начальник отдела 
потребительского кредитования банка «Хоум 
кредит» Анна Гапеенко. — Что касается нецелевых 
кредитов наличными, то экспресс-кредитование 
в данном сегменте не востребовано, так как 
банки борются за качество портфелей и очень 
тщательно проверяют заемщиков». По ее словам, 
банк выдает кредиты наличными только своим, 
проверенным клиентам.

Редкая птица
Кое-какие банки все же не брезгуют «бы-

стрыми» займами: средняя ставка составляет 
около 35% годовых. Клиенты с хорошей кре-
дитной историей и репрезентативным пакетом 
документов могут рассчитывать на чуть более 
низкие тарифы — от 20 до 30%. Кредит «по па-
спорту» и без справки о доходах обойдется при-
мерно в 40% годовых. «Альфа-банк и ОТП Банк по 
своим экспресс-кредитам максимальные ставки 
не раскрывают, возможно, чтобы не отпугивать 
потенциальных клиентов», — говорит Судари-
кова, отмечая, что в «Ренессанс кредите» этот 
показатель составляет 40,9% годовых.

Вряд ли рынок кредитного «экспрессо» вы-
мрет окончательно, считают некоторые эксперты. 
«У многих просто нет выхода: часто людям нужно 
получить необходимые денежные средства бы-
стро, и они соглашаются на «кабальные» усло-
вия», — отмечает инвестиционный директор 
Prostor Capital Станислав Косоруков.

Исполнительный директор консалтинговой 
компании HEADS Никита Куликов напоминает, что 
с октября 2015 года должен заработать Закон 
о банкротстве физических лиц: «Предложения 
по предоставлению необеспеченных экспресс-
кредитов под внушительные процентные ставки, 
при которых малейшая просрочка может сразу 
превратить кредит в невозвратный, могут просто 
пропасть с рынка, потому что эта услуга станет 
слишком рискованной». «Целевая аудитория этого 
вида займов продолжит уходить в микрофинансо-
вые организации», — резюмирует Сударикова.

  Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Нефть не просто дешевеет — она 
уходит. Даже Саудовская Аравия 
переключается на возобновляемые 
источники энергии. В Америке при-
знанным лидером в этом процессе 
является экологически передовая 
Калифорния. Но в последнее время 
ей бросил вызов другой американ-
ский штат — Гавайи.

Либеральная газета The Nation, которая 
уделяет первостепенное внимание экологиче-
ской тематике, сообщает, что губернатор Гавайев 
Ютака Игеи поставил цель — к 2045 году добиться 
полного исключения из гавайского энергобаланса 
углеводородных источников энергии. Это может 
показаться дешевым популизмом и «экологиче-
ским шапкозакидательством»: на сегодняшний 

день энергоснабжение Гавайских островов обе-
спечивают в основном электростанции, рабо-
тающие на мазуте. Они были построены еще в 
те времена, когда везти по морю сжиженный газ 
было неэкономично. Сегодня кое-кто говорит, 
что Гавайям стоило бы переключиться именно на 
сжиженный газ — сегодняшние технологии делают 
этот вид топлива рентабельным для островного 
штата.

Но губернатор Игеи — кстати, инженер-
электрик по образованию — отвергает этот ва-
риант: сжиженный газ, считает он, — это тоже 
тепловое загрязнение атмосферы, которое 
лишено смысла в условиях дешевеющих и со-
вершенствующихся альтернативных источников 
энергии. Несколько лет назад администрация 
Игеи поставила задачу: к 2015 году довести долю 
возобновляемой энергии в энергобалансе штата 
до 15 процентов; уже в 2014 году этот план был 
перевыполнен — удельный вес «чистой энерге-
тики» перешагнул за 21%.

Жители Гавайев платят больше всех в США 

за электроэнергию — 36 центов за кВт/час при 
средней общенациональной цене 12 центов. 
Однако сегодня нефть дешевеет и, очевидно, 
будет дешеветь в обозримом будущем, поэтому 
некоторые из оппонентов гавайского губернатора 
говорят: все в порядке, ничего не нужно делать. 
Зачем тратиться на энергетическую перестройку 
— переключать энергетику на «зеленые» техноло-
гии или сжиженный газ, если можно оставаться 
на нефти?

Но нет, не прельщает дешевая нефть руко-
водство штата Гавайи. Считается гораздо более 
актуальной задачей утроить в ближайшее время 
процент домов, на крышах которых стоят сол-
нечные панели (сегодня таких домов — 15%). 
Планируют строить ускоренными темпами новые 
«ветряные фермы» — целые колонии ветряков, 
которые хорошо себя зарекомендовали во мно-
гих странах. В Дании, например, удельный вес 
энергии ветра в общем энергобалансе страны 
в прошлом году составил 39%, а к 2020 году он 
вырастет до 50%.

На восточном берегу острова Оаху работает 
(пока в экспериментальном режиме) первая при-
ливная электростанция, использующая энер-
гию волн. Оборудование поставила компания 
Northwest Energy Innovations из штата Орегон. 
Если в течение года будут получены хорошие ре-
зультаты, начнется строительство промышленных 
станций такого типа в разных районах Гавайев. 
Где если не на Гавайях?! Ведь Гавайские острова 
знамениты на весь мир своим прибоем — туда со 
всего света едут серфингисты.

Вслед за «передовиками» типа Гавайев и 
Калифорнии постепенно ускоряются все. Мир 
переключается на другие источники энергии.

Уход со сцены нефти и газа — это большая 
перестройка. Ни одна перестройка такого мас-
штаба не обходится без потрясений. Через это 
надо пройти, и те, кто раньше начал этот процесс 
— как, например, Гавайские острова или Датское 
королевство, — окажутся в выигрыше по сравне-
нию с другими, кто консервирует статус-кво. Как 
это делает, в частности, Россия.

«Экспрессо» остывает
«Быстрые» кредиты исчезают из банковских 
продуктовых линеек

Гавайские острова полностью отказываются от углеводородного топлива
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Дешевая нефть? Спасибо, не надо
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«Между ненавистью  
и помощью»

На прошлой неделе по телевизору показали 
кадры, как в Баварии местные жители встречали 
на вокзале прибывший из Будапешта поезд с 
беженцами. Немцы сканировали «Refugees are 
welcome here!», аплодировали прибывшим и 
обнимали их. А уже через полдня полицейское 
руководство Мюнхена взмолилось: хватит не-
сти продукты и одежду, уже собрали больше, 
чем нужно.

 «Между ненавистью и помощью» — так 
называют реакцию местных жителей немецкие 
газеты. Одни поддерживают экстремистов, 
регулярно устраивающих протесты и поджигаю-
щих лагеря, другие становятся волонтерами и 
бросаются помогать. И последних объективно 
больше. 

«Немецкое общество охвачено эйфорией 
помощи беженцам, это абсолютная ксенофи-
лия», — считает берлинский специалист по 
вопросом мигрантов Серджиу Гримальски. Во-
первых, люди находятся под сильным впечатле-
нием от страшных историй о том, как беженцы 
гибнут в пути в Европу. Срабатывает чувство 
вины, которое немцам прививают с первого 
класса школы. Во-вторых, большая часть на-
селения Германии — по разным данным, от 
каждого пятого до каждого второго — имеет 
миграционное прошлое, и это остается в голове. 
А в-третьих, немцы озабочены собственным 
имиджем в глазах остального мира. 

Тошнотворный запах 
Берлина
Земельное ведомство здравоохранения и 

соцобеспечения (сокращенно LaGeSo) в районе 
Моабит — первый адрес в Берлине для вновь 
прибывающих беженцев. Здесь проводится пер-
вичная регистрация людей. Прорвался внутрь 
— получил право на койко-место в приемнике-
распределителе с трехразовым питанием и 
соцпособие.

Огромная территория комплекса запол-
нена под завязку людьми — сидящими и ле-
жащими на картонках и прямо на траве. Неко-
торые разбивают палатки. У каждого на руках 
голубая бумажка с номером в очереди. Ждать 
долго: не час и не два, а в среднем пять-семь 
дней. Бургомистр района Кристиан Ханке на-
звал ситуацию «катастрофой»: люди сидят в 
грязи на земле, не хватает еды и врачей, гос-
службы не справляются, санитарные условия 
неудовлетворительные.

Хотя прямо посередине комплекса уста-
новлены туалеты, причем не пластмассовые 

кабинки, а конструкция посерьезнее, с твердым 
полом. Почему упоминаю туалеты отдельно? 
Потому что это не само собой разумеется. На 
греческом острове Кос, где я была на прошлой 
неделе, столичные власти распорядились за-
крыть общественные уборные, чтобы беженцы 
ими не пользовались. И вообще отказались 
принимать участие в судьбе людей в надежде, 
что так те быстрее уедут с острова. Мужчины и 
дети моются в море, там же справляют нужду 
и стирают одежду. Женщины довольствуются 
влажными салфетками. По всему центру города, 
где разбит палаточный лагерь, неизбежно рас-
пространяется тошнотворный запах.

По сообщению газеты Berliner Morgenpost, 
в сентябре Берлинский сенат выделил на кор-
межку ожидающих регистрации беженцев 200 
тысяч евро. Этого хватит на то, чтобы каждый 
день раздавать 1500 порций горячей еды, столь-
ко же сэндвичей, 1000 яблок и бананов, 1600 
батончиков и 2400 упаковок питьевой воды. Но 
этого недостаточно, чтобы сидящие в очереди в 
LaGeSo наелись. А свои собственные средства 
многие проели во время долгой дороги.

Поэтому по территории суетливо бегают 
сотрудники благотворительных организаций и 
волонтеры. В палатке «Красного Креста» мож-
но взять вещи. Сотрудники компании Berliner 

Wasserbetriebe, отвечающей за столичное водо-
снабжение, разливают в пластиковые стаканчи-
ки питьевую воду. Молодые ребята раздают на 
территории LaGeSo бутерброды. «Мы коллеги, 
работаем в одном отеле, — объяснил один из 
них. — Наш шеф проезжал мимо и увидел, что 
тут творится. Собрал всех подчиненных и пред-
ложил: давайте тоже поможем?». 

Нет ни стариков,  
ни больных
Сразу бросается в глаза: среди сотен этих 

людей нет ни стариков, ни больных. Это крепкие 
мужики, молодые и средних лет, женщины и очень 
много детей и подростков. На это часто указывают 
немецкие эксперты. Газета Die Welt опубликовала 
серию инфографик о приезжающих в Германию 
беженцах: в прошлом году 66,6 процента из них 
были моложе 25 лет. То есть это сильные, здоро-
вые, мотивированные, готовые бороться за свое 
будущее люди. Через пару-тройку лет они вполне 
превратятся в нормальный средний класс.

К тому же они уже не из самых низших сло-
ев: чтобы добраться до Европы, им нужно было 
собрать большую сумму денег. На том же Косе 
некоторые беженцы рассказывали мне, что за 
перевозку из Бодрума (это всего лишь 12 кило-
метров от берега до берега) с них брали больше 
двух тысяч евро. 23-летний пакистанец Мохамед 
ехал два месяца через Иран, Турцию и Грецию, за-
платил контрабандистам 8 тысяч евро. Он ночует 
перед дверьми LaGeSo уже две недели, говорит: 
сирийцев пропускают быстрее.

Каждый пятый беженец в Германии — гражда-
нин Сирии. «Меркель допустила ошибку, нарушив 
для сирийцев Дублинское соглашение, поэто-
му они все сюда и хлынули, — считает Серджиу 
Гримальски. — Правительство идет на поводу у 
народа. Важно, что инициатива идет именно от на-
селения, оно совершенно искренне поддерживает 
беженцев, Меркель подыгрывает — ей надо любым 
способом сохранить избирателей». 

Ожидается, что в 2015 году Германия при-
мет в общей сложности 800 тысяч ходатайств о 
предоставлении убежища. Практика показыва-
ет, что решения приходится ждать очень долго, 
бывает, что два или даже три года. По данным 
газеты Frankfurter Allgemeine Zeitung, расходы 
на этих людей составят до 10 миллиардов евро в 
год. «Германия — богатая страна, и у нее есть на 
это средства», — говорит Серджиу Гримальски. 
Чтобы объяснить пропорции расходов, эксперт 
приводит пример. На днях выделено 400 миллио-
нов евро на то, чтобы помочь людям добраться до 
Европы. Одновременно 500 миллионов отдано на 
поддержку фермеров, пострадавших от россий-
ских санкций.

В лидерах не Сирия,  
а Россия 
Между прочим, два года назад, в 2013-м, 

лидером по количеству поданных ходатайств о 
предоставлении убежища были не Сирия и не 
Ливия, а Российская Федерация. В подавляющем 
большинстве случаев беженцы были уроженцами 
северокавказских республик, в первую очередь 
Чечни и Ингушетии. Каждый пятый из них получил 
положительный ответ. 

В качестве волонтера я сопровождаю иногда 
беженцев с Северного Кавказа в соцслужбы и к 
врачам, чтобы помочь с переводом. Среди моих 
подопечных была, например, 20-летняя Милана, 
закончившая в Грозном два курса юридического 

факультета. У Миланы СПИД — наследие мужа, 
это обычная история для беженцев из Чечни и 
Ингушетии, где мужчины через одного употре-
бляют опиаты. Как и многие другие девочки, она 
узнала о диагнозе случайно и поздно. Когда они 
въехали на территорию Европы, Милана была 
уже на большом сроке беременности, и противо-
вирусная терапия не сработала. Дочка родилась 
ВИЧ-положительной, несмотря на то, что врачи 
давно уже научились избегать вертикальной пере-
дачи инфекции.

В Германии обе получают антиретровирусную 
терапию, а значит, если будут следовать курсу 
лечения, имеют все шансы прожить столько же, 
сколько и здоровые люди. Дочка окончит немецкую 
школу и станет обычной немкой «с миграционным 
прошлым». 

Детей беженцев отправляют в школы сразу 
после регистрации. Первые несколько месяцев 
они учатся в специальных классах по особой про-
грамме и под наблюдением психологов — многие 
из них травмированы и еще долго будут пережи-
вать в памяти войну. Через два-три месяца они 
присоединяются к немецким сверстникам на тех 
уроках, где не нужен язык, например, на физкульту-
ре или рисовании. А через 7–8 месяцев выучивают 
немецкий на достаточном уровне, чтобы ходить в 
школу на общих основаниях.

Вот только получить желанный статус беженца 
очень сложно. «Соискателей ждет много бюро-
кратии и унижения», — говорит Злата Боссина, 
активистка берлинской организации Quarteera, 
занимающейся поддержкой русскоязычного ЛГБТ-
сообщества. Сейчас под опекой «квартирантов» 
находится 51 выходец из постсоветского про-
странства: все они ищут политического убежища 
в Германии, и в шести случаях уже вынесены по-
ложительные решения.

Жить в наспех построенных лагерях тяжело. 

Где-то плохие санитарные условия, где-то в одном 
помещении стоят десятки коек. Отсутствует ин-
формация: люди просто не понимают, какие шаги 
им предпринимать дальше и что означают выдан-
ные им бумаги, не могут решить ни одной бытовой 
проблемы без помощи переводчика. До получения 
статуса у них нет медицинской страховки, и каж-
дый раз, чтобы попасть к врачу, нужно сначала 
записаться, потом получить талон в соцслужбе. 
«У одного нашего соискателя из России сахар-
ный диабет, и он привез с собой целый чемодан 
инсулина», — говорит Злата Боссина.

Депортация из-за отказа  
в убежище — это иллюзия
По закону тех, чье ходатайство не удовлет-

ворено, ждет депортация. «Некоторые политики 
верят, что депортация решит проблему с бежен-
цами. Но это иллюзия. Благодаря хитрым уловкам 
в большинстве случаев депортации удается избе-
жать», — пишет газета Die Welt. Получившие отказ 
быстро узнают, что можно обратиться к адвокату 
или в одну из многих НКО и опротестовать решение 
о депортации, можно «заболеть» или «потерять» 
паспорт — одним словом, всеми правдами и не-
правдами задержаться в Берлине.

Многие озабочены: где все эти люди, часто 
не говорящие ни по-английски, ни по-немецки и 
не имеющие профессионального образования, 
будут работать? Или они все сядут на «социал»? 
Министр труда и социальной политики Германии 
Андреа Налес в эти выходные пообещала: «Мы 
справимся». По ее словам, сейчас на рынке труда 
сложилась исключительно хорошая ситуация, не-
смотря на то, что интегрировать на рынок беженцев 
будет очень сложно. И дорого. Для этого ведом-
ству нужно расширить свой бюджет на 1,8–3,3 
миллиарда евро.

В вечернем выпуске новостей телеканала 
ZDF каждый день показывают одну маленькую 
историю успеха. Молодой парень из Афганистана 
работает спасателем в открытом бассейне. За два 
года жизни в Германии он стал говорить на языке 
почти без акцента. Статус беженцев его семья все 
еще не получила. Владелец парикмахерской взял 
к себе работать на подхвате сирийца, который 
каждый день выучивает два-три новых слова на 
немецком и осваивает новые навыки.

При этом ряд немецких экспертов не ис-
ключает: вполне возможно, что среди беженцев 
действительно есть боевики ИГИЛа. Несмотря 
на заявления немецкого МВД, что оснований 
для подобных опасений нет. Но если, не дай бог, 
произойдет крупный теракт, от общей эйфории 
гостеприимства в момент не останется и следа. 

Ксения МАКСИМОВА.

“Московский коМсоМолец”    
15 сентября 2015 года 
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— Максим, когда вас задержали, СМИ на-
писали, что вы в подвалах своего огромного 
особняка держали в плену домработника. Что 
из этого было правдой?

— Да почти ничего! Начнем с особняка. Вот у 
меня в телефоне есть фотография. (Показывает.) 
Дом даже не двухэтажный, а просто с мансардой, 
и он самый маленький из тех, что в этом микро-
районе. Купил я его в 2004 году, то есть до того, 
как стал мэром. 

— Тем более если дом — не хоромы, зачем 
вам понадобился домработник?!

— Когда я переехал в этот дом, знакомые, 
словно сговорившись, стали дарить животных. 
Так у меня появились две козы, два барана, овца. 
Плюс гуси, куры, утки, кролики (по 3–4 штуки 
каждого вида). Кстати, помню, когда крольчиха 
разродилась, я каждому своему заместителю 
выдал по крольчонку. «Зверинец» пополнился 
лабрадором, попугаем какаду, обезьяной, двумя 
совами и страусом. Я шутил, что собирается Ноев 
ковчег. Как со всем этим справляться? Тут еще 
коза окотилась, овца разродилась...

— Вы сами за ними ухаживали? 
— Я, мама (когда жила у меня) и одна знакомая 

пожилая женщина. Но когда животных стало еще 
больше, она сказала: «Мне нужен молодой по-
мощник, чтобы хотя бы мешки с зерном таскал». 
Плюс надо было кому-то постоянно находиться в 
доме в те дни, когда я в командировках. 

И вот однажды коллега из Москвы говорит: 
«У меня есть знакомый парень с Украины, возь-
ми к себе, будет за домом присматривать и за 
животными ухаживать». Я согласился. Выделил 
ему отдельную комнату на цокольном этаже. Там 
кровать, телевизор и все условия. Этот парень, 
Виталий, показал себя исключительно с поло-
жительной стороны. В свободное время порядок 
везде наводил, не сидел сложа руки. 

— Вы ему платили за работу? 
— Мы договаривались, что буду давать не 

менее 10 тысяч рублей в месяц. 
— А как вы к нему относились? 
— Сначала настороженно, а потом почти как 

к члену семьи. Когда ко мне приходили старые 
друзья, мы всегда звали его за стол. 

— Вы держали домработника взаперти? 
— О чем вы?! Свободное время он проводил 

как хотел. У него появился огромный круг соб-
ственных знакомств. Вечерами он часто бывал в 
кафе. У него особенность: когда выпивал, начинал 
козырять моим именем (за год привык, что у главы 

администрации города работает), в драки лез. А 
мне скандалы не нужны. Я ему говорил: «Ты лучше 
бы учился». Кстати, в колледж его устроил, на курсы 
по вождению, но он бросил учебу. 

— Странно, что вы так пеклись об этом 
совершенно чужом вам парне. 

— Ничего странного. Человек живет у меня, 
работает, я за него несу ответственность. К тому 
же к нему хорошо относились все мои близкие.

 Сильнее всего он подружился с Виталием 
Сычевым — моим водителем — и его женой Надей 
Шевцовой. На речку они вместе ездили, даже в 
Сочи отдыхали. Именно там, кстати, была сделана 
та «сексуальная» фотография, которую мне по-
ставили в вину, в качестве доказательства нашей 
с ним якобы связи. Ее напечатали в газетах. 

— Где обнаженный Бабий?
— Только он там в трусах, а не голый. Фото 

сделал как раз Сычев, когда Бабий выходил из 
бассейна. И что получается — все, кто выставляет 
свои фото в плавках и купальниках, герои какого-
то секс-скандала?

— Не все. Вопрос в том, что делало это 
фото Бабия в вашем сейфе? 

—Лежало там вместе с документами. Был 
момент, когда я нашел его бумаги и, чтобы не 
помять, сунул в маленький фотоальбом Бабия, 
который лежал там же. И все это отнес в сейф 
для сохранности. 

— Почему все-таки жена вашего водителя 
Сычева — Надежда — заявила о похищении 
вами Бабия? 

— Расскажу сначала про их отношения. Надя 
любила погулять, Сычев — не очень. И Надя при-
глашала Бабия в ночные клубы, в кино. Были пре-
цеденты, когда еду, а водитель Сычев говорит: 
«Максим Юрьевич, можно их забрать с дискотеки?» 
Я разрешал, конечно, но предупреждал: «Ваш 
бермудский треугольник ни к чему хорошему не 
приведет». Так и вышло! 

Сычев стал ревновать страшно. Надя при нем 
Бабия то приобнимет, то еще чего. Санта-Барбара 
какая-то! Сычев терпел-терпел Надины выходки, 
да и выгнал ее из дома. Случилось это 31 января 
2008 года. А на следующий день исчезает Бабий 
— и вместе с ним деньги и мои вещи, которые мне 
накануне подарили на день рождения, — телефон, 
часы, крошечный 5-граммовый золотой слиток 
размером в половину спичечного коробка (а рас-
писали СМИ, будто это слиток размером с кирпич и 
весом в 11 кг). Я позвонил сестре Бабия на Украину 
и все рассказал. Пытался найти его, чтобы вернуть 
украденное. Вскоре Бабий сам позвонил со сло-
вами: «Простите меня! Я хочу обратно в Тамбов, 
все верну, а то, что потратил, отработаю». Я в по-
лицию по поводу кражи сначала не обращался. 
Все-таки я был главой администрации города, не 
хотелось скандалов. Да и зачем сажать человека, 
который совершил один-единственный проступок 
и раскаялся? Я понимал, что он сам не мог совер-
шить кражу, что Надя его подговорила. Но потом 
Бабий пропал на неделю. Звоню его сестре, а та 
рассказывает, что Надя появилась на Украине и 
увезла его в Москву. Но он через сестру просил 
передать мне, чтобы я забрал его в Тамбов, как 
договаривались. В это время как раз мой водитель 
Сычев ехал в командировку в столицу. Короче, он 
нашел Бабия. Я спрашиваю Виталия по телефону: 
«Ты хочешь, чтобы этот кошмар весь закончился 
как можно быстрее?» Он говорит: «Да, хочу». «Ты 
обратно хочешь вернуться?» Он: «Да». Я дал обе-
щание, что у Нади никаких проблем из-за кражи 
не будет. Потом я еще раз позвонил.

Из распечаток второго разговора:
Косенков: «Ты должен сам для себя решить: 

остаться или, если ты хочешь, — вернуться сюда. 
Что ты хочешь, определись. То, что было, мы раз-
беремся, проговорим это все (о краже). Я знаю, 
как она все организовала (кражу). Деньги она 
(Шевцова) тебе отдала?» Бабий: «Да». Косенков: 
«А золотой слиток где?». Бабий: «У меня». Косенков: 
«Ты мне скажешь, что ты хочешь?». Бабий: «Все. Я 
еду». Косенков: «Что?». Бабий: «Я еду».

Но в приговоре из первого звонка убрали 
фразу «Ты хочешь обратно вернуться?», а второй 
разговор вообще исключили, как будто его и не 
было. И получилось, что якобы нигде нет само-
стоятельного волеизъявления Бабия поехать в 
Тамбов. Нет, и все! В реальности же Бабий сам 
сел в машину к Сычеву, по дороге они заезжали 
на заправки, перекусить, проезжали через посты 
ГИБДД. У него была масса возможностей при 
желании сбежать или сообщить куда надо. Был 
момент, когда Сычев (его тоже осудили за по-
хищение. — Прим. автора) машину остановил, 
чтобы поспать. 

— Надю  кто-то надоумил заявить о 
похищении?

— Не знаю. Она злилась, что Виталий уехал, 
и хотела его вернуть. А еще она, скорее всего, 
хотела спасти от себя от возможного уголовного 
преследования за кражу.

— Довольно странный способ. А как вы 
узнали о том, что его ищут?

— От него самого (Шевцова ему названивала 
всю дорогу) и от  его  сестры. Надя заявила: «Пока 
он не вернется, заявление не заберу». 

Сестра Виталия поговорила с ним, убедилась, 
что его никто не похищал. Но что дальше делать? 
Виталий решил сам пойти в полицию, чтобы со-
общить, что с ним все в порядке. Попросил у меня 
денег, чтобы на обратном пути в парикмахерскую 
зайти. Сычев ему пополнил баланс телефона, 
чтобы он был на связи. 

В УВД его уже ждали (благодаря прослушке 
моего телефона они знали даже то, что он идет). 

Там его «обрабатывали» несколько часов, отобрали 
телефон. Они требовали, чтобы он подтвердил, 
что его якобы действительно похитили. Обещали, 
что в обмен спустят дело о краже на тормозах и 
не посадят его. 

 И по факту освобождать его надо было не 
из моего дома, а из здания УВД. На допросах и 
очных ставках сидели по нескольку оперов. У него 
не было шансов сказать что-то другое. 

— Почему полицейские это сделали? 
— Сотрудники ГУ МВД по ЦФО полтора года 

работали в Тамбовской области, прослушивали 
все телефоны руководства региона, в том числе 
и мой. Они проверяли всех на причастность к кор-
рупционным преступлениям (такие проверки в то 
время шли во многих субъектах). 

Время их пребывания выходило. А тут из про-
слушки они узнали о краже, о моих разговорах с 
самим Бабием и его сестрой, и главное — о по-
хищении. Вот они и ухватились за эту историю как 
за последний шанс привезти из командировки хоть 
одно уголовное дело (а тут еще на мэра!). 

— Но откуда появилась сексуальная 
тема?

— Нужен был мотив. Ну ради чего бы я его 
похитил? А тут клубничка такая. Секс-скандал. И 
скандал действительно вышел, только без секса. 
Сама формулировка обвинения «в целях склоне-
ния к совместному проживанию» вам не кажется 
странной? В ней про секс ничего нет, иначе бы мне 
еще другую статью приписали.

— Максим, вы только не обижайтесь, но 
вот дыма без огня не бывает...

— Я с 2002 года был женатым человеком! 
Кстати, в тюрьму на свидания ко мне жена при-
ходила, а не Бабий.

— Вообще-то это естественно.
— Просто мы с женой жили какое-то время 

отдельно — она переехала в Питер..
— В Питер? Ну вот видите!
— Просто ей там предложили работу ее 

мечты. 
 — Не могу не напомнить, что когда вас 

задержали, в вашу поддержку выступили 
чуть ли не все геи страны.

— Неужто? Выступил только один московский 
представитель секс-меньшинств, но он скорее 
просто хотел попиариться на этой теме. Что это за 
человек, я не знаю. Мне лично все равно, кто с кем 
спит, свечку держать в отличие от других никогда не 
собирался и не собираюсь. Но я против активной 
популяризации этой темы. Разделяю мнение, что 
это не предмет общественной дискуссии.

— Правда, что в «Матросской Тишине» 
руки хотели на себя наложить? Вполне до-
пускаю это, если вспомнить, с какой «био-
графией» вы оказались в СИЗО...

— Таких мыслей никогда не было. Даже сам 
себе удивился, как все стойко перенес. Сокамер-
ники ко мне прекрасно относились (несмотря на 
то, что в СМИ обо мне говорилось). Они читали 
обвинение, ржали над всем, что там было.

Когда ехал на приговор, мне вслед кричали: 
«Да не волнуйся, отпустят тебя!». Я вернулся, дверь 
камеры открывают, а в это время по телевизору 
новости. Сначала сюжет про Медведева, а потом 
про меня. Голосом Кати Андреевой сообщается, 
что Нагатинский районный суд Москвы дал мне 

девять с половиной лет. Один пожилой заключен-
ный на этом месте заплакал. Я ему: «Чего рыдаешь? 
Жизнь продолжается».

А другой говорит: «Он рыдает не из-за тебя. Он 
когда услышал, сколько тебе дали, понял, сколько 
его ждет за 47 эпизодов мошенничества».

— Как вам жилось в колонии?
— В таких местах не надо казаться лучше, 

хуже. Начальник колонии (очень порядочный че-
ловек) поручил мне тепличное хозяйство. Задачу 
поставил: ежегодно давать 90 тонн урожая (поми-
доры, огурцы, капуста, лук). В общем, я засадил все 
— не было клочка земли пустого в колонии. Урожай 
бил все рекорды. И еще через год начальник от-
дал мне весь животноводческий комплекс: 350 
свиней, 45 коров, 4000 кур... Мы надрессировали 
корову — она поклоны выполняла, и свинью — она 
выполняла команды «сидеть», «лежать», «дай лапу». 
Все было ухожено, благоустроено так, что к нам 
на экскурсию с воли ходили. 

— А что за суд состоялся сейчас? Я так 
понимаю, вашу «жертву» Бабия признали 
виновным?

— Во всех инстанциях, которые проверяли 
мой приговор, мне указывали, что в деле нет при-
говора в отношении Бабия (по факту кражи). Но не 
сам же я должен был провести расследование? 6 
лет я добивался этого от следственных органов. 
И только после постановки дела на контроль в 
Генпрокуратуре России по обращению уполно-
моченного по правам человека РФ это удалось. 
На днях суд признал Бабия виновным, назначил 
наказание (1 год лишения свободы, но в связи с 
истечением срока давности освободил). Бабий в 
зале суда попросил извинений и сказал, что ника-
кого похищения не было, а ложные показания его 
заставили дать сотрудники правоохранительных 
органов. Все это было запротоколировано. 

— Простили Бабия?
— Он подошел ко мне после суда. Сказал: «Я 

виноват до конца своих дней». Я не знал, что ему 
ответить. Просто промолчал. А на самом суде он 
сказал в свое оправдание, что полицейские его 
били, что это был ад — и он не выдержал и огово-
рил меня. Но даже теперь, зная всю подноготную, 
вряд ли я могу сказать, что мое «прощаю» будет 
искренним. Я отпустил эту боль души и разума. 
Но должен поставить в этом деле юридически 
единственную верную точку хотя бы в память о тех 
близких, которые меня не дождались...

— А что стало с вашими животными?
— После моего ареста их раздали, в том числе 

просто «в добрые руки» и по зоомагазинам. Та 
женщина, которая мне помогала за животными 
ухаживать, забрала себе обезьянку. Когда я вер-
нулся, она попросила: «Позвольте оставить, я так 
к ней привязалась». На сегодняшний день у меня 
живут только две кошки, которых я забрал с собой 
из колонии, две собаки и попугай. Кошки вот на 
днях разродились... Был еще кот, которого тоже 
оттуда забрал, он со мной пробыл там все годы. 
Но он сбежал. Похоже, не по нутру ему оказалась 
свободная жизнь. Ушел обратно в мордовскую 
колонию. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НЕГОЛУБОГО МЭРА
Осужденный за похищение домработника 
градоначальник вышел на свободу  
и рассказал «МК» , как он добивается реабилитации

Экс-мэр Тамбова Максим Косенков, 
«прославившийся» на всю Россию 
из-за сексуального скандала с «го-
лубым отливом», подал документы 
на реабилитацию. Он отсидел 6 лет 
за похищение домработника, осво-
бодился и теперь хочет доказать 
свою невиновность. Более того, на 
днях похищенный сам был осужден 
и на суде признался, что оклеветал 
Косенкова (что было запротоко-
лировано). Если экс-мэра офици-
ально реабилитируют, могут быть 
предъявлены иски к сотрудникам 
расформированного Управления 
МВД по ЦФО, которые разработали 
секс-операцию.
И все-таки что в этом деле правда, 
а что ложь? Ведь даже жители Там-
бова защищали мэра: «Может, он и 
гей, но сделал для нас больше лю-
бого натурала!» Про свои тайные 
(и явные) наклонности г-н Косен-
ков рассказал в интервью спецкору 
«МК». Насколько откровенен был 
экс-градоначальник? Возможно, 
его ответы кому-то покажутся... че-
ресчур правильными, что ли? Тем 
не менее, мы представляем их на 
суд читателей.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Громкая история, закончившаяся 
приговором суда для одного из 
самых молодых градоначальни-
ков, Максима Косенкова, нача-
лась весной 2008 года. Мэр Там-

бова был задержан по подозрению в 
похищении... своего домработника Виталия 
Бабия. Косенкова приговорили к 9,5 года 
лишения свободы. На суде 19-летний по-
терпевший признался во всех смертных 
грехах — и что жил за счет мэра, и как якобы 
любил его, и почему изменил градоначаль-
нику. Потом Бабий пришел к прокурору и 
признался, что оклеветал человека, но слу-
шать его уже никто не стал.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Беженцы получают то же самое 
социальное пособие, что и без-
работные граждане Германии. 
Оно составляет 399 евро для 
главы семьи и 360 евро для дру-

гих взрослых членов, также включены до-
плата на детей, бесплатная медицинская 
страховка и жилье. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В качестве одного из наиболее 
весомых аргументов в защиту 
беженцев в Германии называют 
улучшение демографической 
ситуации. По результатам ис-

следования Гамбургского архива мировой 
экономики (HWWI), на сегодняшний момент 
в Германии самая низкая рождаемость в 
мире.

ШЕНГЕН 
ЗАКРЫВАЕТСЯ

ОСТОРОЖНО,

РОЗОВАЯ МЕЧТА

Койко-место и питание 
предоставляются после 

регистрации. До этого беженцам 
приходится по нескольку дней 

спать на земле.

Волонтеры раздают приезжим 
бутерброды и питьевую воду.

На территории земельного 
ведомства здравоохранения 
и соцобеспечения в Берлине 

беженцы ждут первичной 
регистрации.

Организация «Refugees Welcome» 
помогает мигрантам найти людей, 
готовых поселить их у себя.
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«Жертва» — украинец 
Виталий Бабий.

«Похититель» — 
экс-сити-менеджер 
Максим Косенков.

Тот самый дом бывшего мэра 
Тамбова, где  все случилось.

Жена регулярно навещала 
Максима в колонии.
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В 1969 году образовавшийся проезд на окраи-
не назвали именем маршала. В 2015 году в «Буль-
вар Рокоссовского» переименовали конечную 
станцию метро Сокольнической линии, носившую 
имя наркома почт и телеграфа РСФСР Подбель-
ского. Выходы со станции к бульвару не указаны, 
потому что находится он в десяти минутах ходьбы 
от метро. Общественный транспорт туда не ходит. 
Почему переименовали бульвар, понять можно — в 
силу охлаждения симпатий к соратникам Ленина. 
Но почему конной статуе выдающегося полковод-
ца не нашлось места в центре столицы, которую 
он мужественно защищал в 1941 году, командуя 
легендарной 16-й армией на самом опасном Во-
локоламском направлении?

Российское военно-историческое общество 
установило долгожданный монумент, воздав долж-
ное герою Московской, Сталинградской, Курской 
битв, освободителю Белоруссии и Европы. Эта 
новость обрадовала многих ветеранов — всех, 
кто пережил и помнил войну, знает историю и цену 
Победы. Но то, что памятник национальному герою 
оказался на краю города, где маршал никогда не 
жил и не бывал, оправдать трудно.

Великолепная статуя, достойная украшать 
самую значимую площадь, оказалась между хру-
щоб. Автор монумента Александр Рукавишников 
создал в Москве памятники Александру II, Досто-
евскому, Шолохову, Высоцкому, Ростроповичу… Но 

принципиальное решение — где быть памятнику 
Рокоссовскому — состоялось без автора.

Жил Константин Константинович в Романо-
вом переулке, на бывшей улице Грановского, у 
Воздвиженки, в «генеральском доме», увешан-
ном мемориальными досками. Соседствовал с 
маршалом Жуковым. Ему, принимавшему Парад 
Победы на Красной площади, конную статую уста-
новили у стен Кремля, маршал, командовавший 
Парадом Победы, оказался на отшибе. Соратников 
и прославленных героев Отечественной войны 
развели далеко-далеко друг от друга. В прошлом 
году другое творение Александра Рукавишни-
кова — конную статую генерала Скобелева — 
торжественно открыли перед воротами Военной 
академии Генерального штаба Вооруженных сил 
России. Ее адрес — проспект Вернадского, 100. 
Это юго-западная окраина Москвы, невдалеке 
от МКАДа.

Как писали в газетном отчете, «памятник пол-
ководцу, равному Суворову, будет хорошо виден из 
окон аудиторий слушателям академии». Это явная 
выдумка. Памятник Скобелеву установили вдали 
от окон академии в пустынном сквере, и увидеть 
его за деревьями ни слушателям, ни пешеходам не 
удастся. Машины по проспекту Вернадского про-
носятся метрах в двухстах от сквера. Пешеходы в 
этом месте не ходят. Как поступить тем, кто хотел 
бы возложить цветы к памятнику непобедимому 
«Белому генералу»? Для этого нужно ехать полчаса 
из центра на метро и далее добираться на обще-
ственном транспорте или машине, потому что 
академия расположена вдали от «Юго-Западной», 
до недавних дней конечной станции Сокольниче-
ской линии метро.

При всем глубоком уважении к замечательной 
академии и к ее воспитанникам, в числе которых 
был Михаил Дмитриевич Скобелев, памятник ему 
полагалось установить на виду у всего народа, 
как было прежде.

Московская городская дума в 1912 году так 
и поступила: переименовала в честь генерала 
Скобелева Тверскую площадь перед резиденцией 
генерал-губернатора на главной улице — Тверской. 
И на ней определила место памятнику в много-
людном месте, в окружении стильных зданий. 
Эта композиция простояла шесть лет, и в 1918 
году по декрету Ленина «О памятниках царям и 
их слугам» была снесена безработными. На ее 
месте появился обелиск в честь первой Консти-
туции РСФСР и памятник Свободы. Композицию 
перед войной снесли. В итоге по случаю 800-летия 
Москвы перед зданием исполкома Моссовета, где 
сейчас мэрия, установили конную статую князя 
Юрия Долгорукого. Подобного видного места 
для генерала Скобелева в современной Москве 
не нашли. 

А оно есть там, где народ прощался с мо-
лодым генералом в церкви Трех Святителей, за-
ложенной дедом Скобелева у Красных Ворот на 
Садовой-Самотечной. Как это происходило, видел 
писатель Александр Куприн: «Как вся Москва про-
вожала его тело! Вся Москва! Этого невозможно 
описать. Вся Москва с утра на ногах. В домах 
остались лишь трехлетние дети и ненужные ста-
рики. Ни певчих, ни погребального звона не было 
слышно за рыданиями. Все плакали: офицеры, 
солдаты, старики и дети, студенты, мужики, ба-
рышни, мясники, разносчики, извозчики, слуги и 
господа. Белого генерала хоронит Москва». Под 
залпы орудий и ружей гроб пронесли на руках от 
церкви до вокзала на Каланчевской площади. На 
месте сломанного в 1928 году храма Трех Святи-
телей образовался сквер. Здесь памятник хорошо 
бы видели сотни тысяч пассажиров станции метро 
«Красные Ворота», многочисленные пешеходы 
Мясницкой и водители на запруженном машинами 
Садовом кольце.

Вот так двум великим сынам русского народа 
не нашлось достойного места. Почему? Хочу от-
ветить на давно назревший вопрос и рассказать, 

какому принципу в прошлом следовали, когда 
устанавливали памятники национального зна-
чения. И по какой причине давнее правило часто 
нарушается в наши дни.

Как известно, сотни лет в России в отличие от 
Европы памятники воздвигались в образе храмов 
в честь церковных праздников и святых. Им при-
писывалось заступничество в битвах и благодея-
ниях. Так поступил Иван Грозный, построив после 
победы над Казанью храм Покрова Пресвятой 
Богородицы на Красной площади. Так поступил 
Александр I после разгрома Наполеона, основав 
храм Христа Спасителя. Первый не религиозный, 
светский памятник в Москве открыли на Красной 
площади в 1818 году Минину и Пожарскому. Это 
произошло в присутствии императора Александра 
I, гвардии, «при бесчисленном скоплении наро-
да», спустя двести лет после их подвига в 1612 
году. После изгнания французов пришло полное 
осознание того, чем обязана Россия Минину и 
Пожарскому.

С тех пор за сто лет до Октябрьской револю-
ции светские памятники в Москве устанавлива-
лись крайне редко. Пальцев одной руки хватит, 
чтобы их сосчитать. За это время увековечили в 
бронзе императоров Александра II и Александра 
III, Пушкина и Гоголя. Пятый и последний в этом 
ряду — генерал Скобелев. Для каждого из них 
выбор места оказывался безукоризненным, по-
скольку неукоснительно соблюдался неписаный 
закон: монументы возводились в самых людных 
и почитаемых частях города. Пять памятников 
открыли в Кремле, вблизи него и на площадях. 
Так, Пушкина поместили не там, где он родился 
и жил, а на популярном Тверском бульваре перед 
Страстной площадью. Гоголю отвели столь же важ-
ную и архитектурно-привлекательную Арбатскую 
площадь, какой она была, пока ее не разрушили, 
сломав храмы и окружающие здания.

Большевики, взяв власть, придавали ис-
ключительно важное значение, как выразился Ле-
нин, «монументальной пропаганде». По указанию 
главы правительства составили список тех, кого 
большевики собирались увековечить в «Красной 
Москве». В первую годовщину Октябрьской ре-
волюции, в 1918 году, одномоментно открыли 
12 памятников! «Разин с ватагой» появился у 
Лобного места на Красной площади. Осталь-
ным изваяниям выделили Театральную площадь, 

площадь Революции, площади Садового коль-
ца, ворота бульваров и центральные улицы. Из-
ваяния при наступившей разрухе выполнили из 
непрочных материалов, они не сохранились, за 
редким исключением, но выбор места для них 
был идеальный. Памятник Тимирязеву у Никит-
ских ворот — тому доказательство. В советской 
Москве памятники ваяли из вечных материалов, 
но крайне редко, как в царской России. Но и тог-
да выбор местоположения подчинялся давней 
традиции. Напомню, в Кремле появился Ленин, 
на Театральной площади — Маркс, на площади 
Революции — глава государства Свердлов… На 
площадях Садового кольца с тех пор установлены 
Лермонтов, Маяковский и Ленин, это самый по-
следний памятник советской власти, открытый 
Михаилом Горбачевым. У ворот бульваров — 
Гоголь, Грибоедов, Крупская, Чернышевский. 
Все они возводились по решению советского 
правительства на деньги государства. Средств 
постоянно не хватало. Закладной камень на По-
клонной горе пылился с 1958 по 1987 год. Ка-
мень на Манежной площади в честь 50-летия 
Октябрьской революции заложили в 1967 году. 
Советской власти не хватило четверти века, чтобы 
его создать. Москва при демократии впервые в 

истории получила право без повеления царя в 
Зимнем дворце, без решения Кремля и Старой 
площади заниматься «монументальной пропаган-
дой» без казны. Все пошло в «режиме горения», 
по выражению мэра Москвы Юрия Лужкова. Как 
в первые годы революции, памятники открыва-
лись один за другим. За несколько лет появились 
десятки. Но давнее правило — выбирать для них 
пространство наиболее престижное — постоянно 
нарушалось. В результате Чехов, его чтят в мире, 
как Льва Толстого и Достоевского, забился в угол 
Камергерского переулка на месте общественного 
туалета. Цветаева и Мандельштам оказались в 
малолюдных переулках, где они жили.

В искусстве есть понятие садово-парковой 
скульптуры. Это, по определению искусствоведов, 
«разновидность пластики, которая предназначена 
для отделки садов и парков». Такие произведения 
искусства имеют чисто декоративный характер. В 
Летнем саду Санкт-Петербурга аллеи украшают 
копии античных статуй. Но фигуры императоров 
водружены на Невском проспекте и главных пло-
щадях. Самой известной статуей в парках СССР 
была размноженная по всей стране «Девушка с 
веслом».

В результате несоблюдения непреложного 
принципа в садово-парковую скульптуру превра-
щены в Москве многие памятники национального 
значения. Когда прощались с Сергеем Есениным, 
его три раза обнесли вокруг пьедестала памятника 
Пушкину, где покойный поэт читал на Тверском 
бульваре посвященные ему стихи. Это место осво-
бодилось, когда памятник Пушкину перенесли с 
бульвара на Пушкинскую площадь. Казалось бы, 
появилось возможность воздать должное Сергею 
Есенину. Но его поместили между аллей посреди 
бульвара, превратив в садово-парковую скульпту-
ру и по размеру, и по характеру образа.

В подобном положении среди листвы дере-
вьев оказались памятник Шолохову на Гоголевском 
бульваре, памятники Рахманинову и Твардовскому 
на Страстном бульваре. Посреди Поварской на 
пустыре напротив дома, где квартировал Бунин, 
установили ему памятник. Спросите у тех, кто не 
живет там, где эти памятники, никто не скажет. 
До революции монумент Александру II воздвиг-
ли на бровке Боровицкого холма в Кремле, на 
самом видном месте. Снесли в 1918 году. Вто-
рой раз возрожденный монумент императора 

поместили… в малолюдном сквере храма Христа, 
превратив в садово-парковую скульптуру, о кото-
рой мало кто знает. С набережной Москвы-реки 
памятник не виден. Нечто подобное произошло 
с открытыми недавно памятниками патриарху 
Гермогену и императору Александру I скульптора 
Салавата Шербакова. Обоим место определили 
в Александровском саду. При всем почтении к 
старинному саду, основанному при Александре 
I, это не самое подходящее пространство для 
принявшего мученическую смерть патриарха и 
государя, возглавившего поход русской армии в 
Европу со взятием Парижа. Оба монумента пре-
вратились в украшение сада. А мог Александр I 
стоять на Смоленской площади, вершине холма 
перед высотным зданием Министерства ино-
странных дел России, им учрежденным.

Появилась тенденция помещать памятники, 
не имеющие отношение к Отечественной войне, на 
Поклонной горе, предназначенной музею и обе-
лиску Победе. Хотят того или не хотят власти, но 
такие новации среди аллей и фонтанов отвлекают 
внимание от главной темы, умаляют значение 
подвига армии и народа. А сами памятники, до-
стойные украшать площади города, превращаются 
в садово-парковую скульптуру.

Наше замечательное Садовое кольцо, улица 
без конца и края, протянулось на 15 километров. 
Это, по-видимому, самая длинная столичная улица 
в Европе. Елисейские Поля Парижа тянутся на 2 
километра. Длина Больших бульваров 4,5 кило-
метра. Они в три с лишним раза короче Садового 
кольца. Но сколько там обелисков, колонн, триум-
фальных ворот, памятников, статуй и фонтанов! На 
площади Согласия вокруг египетского обелиска 
два фонтана со статуями, повторяющие фонтаны 
площади Святого Петра в Риме. Вокруг обелиска 
8 композиций, олицетворяющих исторические 
города Франции. На каждом из одиннадцати 
Больших бульваров — короли, полководцы, ге-
нии литературы и искусства. В Лондоне в центре 
Трафальгарской площади колонна Нельсона, по 
углам четыре памятника. На 15 площадях Садового 
кольца их всего три!

Неужели у нас меньше, чем во Франции, го-
сударей, фельдмаршалов и маршалов, героев, 
достойных памятников? Нет, конечно. Просто мы не 
так распоряжаемся тем, чем располагаем. Генерал 
де Голль вышагивает по Елисейским Полям, а не в 
предместье Парижа. На виду у всего мира могли 
быть все помянутые мной герои, упрятанные в 
скверах и на окраинах. Как бы преобразился из-
раненный центр Москвы, если бы на площадях 
Садового кольца установили бы статуи Александра 
I и Александра II, патриарха Гермогена, маршала 
Рокоссовского и генерала Скобелева, Сергея 
Есенина и Сергея Рахманинова, Ивана Бунина, 
Михаила Шолохова и Александра Твардовского. 
Да места еще бы хватило всем других предкам, 
ждущим внимания потомков. 

В дни, когда в Россию вернулся навсегда све-
тоносный Крым, полностью пришло осознание, ка-
кое великое деяние произошло благодаря Екатери-
не II и ее «екатерининским орлам». После триумфов 
они стали Орловым-Чесменским, Румянцевым-
Задунайским, Потемкиным-Таврическим, за по-
беды в сражениях и Тавриду — Крым. Но где эти 
полководцы в Москве? Минувшим летом я отпра-
вил записку председателю Российского военно-
исторического общества В.Р.Мединскому. Хочу 
ее воспроизвести в «МК», полагая, что она имеет 
общественное значение:

«Уважаемый Владимир Ростиславович!
Прошу увековечить в Москве память о 

генерале-фельдмаршале Григории Алек-
сандровиче Потемкине, крупнейшем госу-
дарственном и военном деятеле России цар-
ствования Екатерины II. Будучи губернатором 
Новороссийской, Азовской и Астраханской 
губерний, он реализовал свой проект при-
соединения Крыма к России, получив за этот 
титул светлейшего князя Таврического. Им 
основаны Севастополь, Екатеринослав (Дне-
пропетровск), Николаев, Херсон, где похоро-
нен в церкви в 1791 году.

Потемкин родился и учился в Москве, 
завещал на принадлежавшей ему земле у 
Никитских Ворот построить храм Вознесения 
Господня, известный как Большое Вознесение. 
На Садовом кольце могли бы встать в полный 
рост «екатерининские орлы» и сама Екатерина 
II. Ей Москва обязана бульварами, Водоотво-
дным каналом, первым «Прожектированным 
планом» Москвы» 1775 года.

Всем названным и не названным на-
циональным героям хватит пространства на 
лучших площадях и улицах Москвы. А парки 
и скверы отдадим стройным «Девушкам с вес-
лом» и без весла».

Увы, ответа на эту записку я не получил.
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ШКОЛА

Где в Москве нужно, 
а где не нужно 
устанавливать 

памятники?

Когда ТВ транслировало церемонию 
открытия в Москве памятника 
маршалу Рокоссовскому, на экране 
неожиданно промелькнула типовая 
панельная пятиэтажка — хрущоба. 
Операторы постарались больше 
ее не показывать, акцентируя 
внимание на самом монументе, 
где было чем полюбоваться — и 
всадником, и конем. Установили 
памятник минувшей весной на 
бульваре Рокоссовского. Появился 
он полвека тому назад, в годы 
массового жилищного строительства 
типовых домов на пустыре между 
старинными селами Богородское и 
Черкизово. 

МАРШАЛ 
НА ОТШИБЕ

Лев КОЛОДНЫЙ

VE
ST

I.R
U

W
IK

IP
ED

IA

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 М

О
СК

ВА

Твардовский.

Скобелев.

Рокосcовский.

ВОЙНА ИЗ-ЗА ДВУХ ТАРЕЛОК СУПА
— С нового учебного года нам 
заявили в школе, что все дети, 
посещающие группы продленно-
го дня, в обязательном порядке 

должны сдавать деньги на горячее питание. При-
чем вносить оплату надо за две недели вперед, 
и, если ребенок по каким-то причинам не будет 
посещать группу, сданных средств никто не 
вернет, — рассказал «МК» отец одного из уча-
щихся столичной школы №875. — Таковы, как нам 
заявили, условия госконтракта, заключенного 
школой с поставщиками питания.

Особенно, по словам родителей, недоволь-
ны новой схемой те, чьи дети нуждаются в прод-
ленке не все пять дней в неделю, а лишь два-три. 
Например если в остальные дни недели вместо 
группы продленного дня они уходят в кружки 
и секции либо если половину учебной недели 
дома есть кто-то из старших. Для родителей, 
чьи дети часто болеют, горячие обеды при таком 
раскладе также по факту оказываются вдвое 
дороже номинала. А если в семье вдобавок еще 
и несколько детей, то уровень неудовольствия 
еще выше. Однако уклониться от обязательного 
горячего питания, как оказалось, нельзя:

— Нам заявили, что без оплаты питания 
ребенка не возьмут на продленку, — пожалова-
лись родители одного из школьников. — А когда 
вместо школьного обеда мы дали ему с собой 
банан и сок, воспитатель группы продленного 
дня не разрешил съесть это в школе. Разве это 
правильно?

Нет, неправильно, разъяснила «МК» пред-
седатель экспертно-консультационного совета 
родительской общественности при Департамен-
те образования Москвы Людмила Мясникова: 
«Учащийся, посещающий группу продленного 
дня, имеет право не есть горячей еды в школе 
и, соответственно, не платить за нее. Вместо 
этого родители вполне могут дать ему с со-
бой, скажем, термос с горячей едой — правда, 
желательно не давать с собой горячего самым 
маленьким, чтобы те случайно не обожглись. В 
любом случае воспитатель группы продленного 
дня, если он действительно не разрешил ребенку 
съесть вместо школьного обеда принесенные 
из дома фрукты и выпить сок, был не прав. Сбор 
школой денег на питание за две недели также 
неправомерен: утвержденные сроки подачи 
заявок на питание и заказ еды не превышают 
3–4 дней. При этом дни, за которые была внесена 

оплата, но ребенок по каким-то причинам не ел 
в школе, перезачитываются на будущее: деньги 
за несъеденную пищу с родителей, разумеется, 
не взимаются».

Школьная администрация не имеет права 
навязывать горячее питание родителям, под-
твердил «МК» зам. директора Департамента 
образования Москвы Александр Гаврилов: «Шко-
ла лишь дает возможность, чтобы ребенок мог 
питаться. В том числе и на продленке. А право 
родителей — решать, воспользоваться этой 
возможностью или нет. Запрещать ребенку есть 
вместо школьного обеда принесенную из дома 
еду — неправильно. Что же касается оплаты 
родителями питания, то она происходит сле-
дующим образом. Родители кладут на карточку 
определенную сумму, а затем из нее вычитается 
стоимость съеденных ребенком блюд. Если за 
ребенка внесли деньги, но он не ел — например 
не приходил в школу из-за болезни, — то вне-
сенные деньги остаются на карточке. Правда, 
обналичить и получить их налом нельзя. Но они 
полностью переходят на следующий период».

Казалось бы, все ясно. Однако у школы, как 
выяснилось, своя правда:

— По предписанию Роспотребнадзора 
мы обязаны охватить горячим питанием 100% 
детей, посещающих группу продленного дня, 
— сообщила «МК» зам. директора по питанию 
школы №875 Оксана Понкратенкова. — Лишь в 
апреле этого года по итогам проверки Роспо-
требнадзора за неполный охват детей горячим 
питанием на крупную сумму был оштрафован 
наш сотрудник, ответственный за эту работу. 
(Назвать точную сумму, сославшись на инфор-
мацию о личных данных, замдиректора отка-
залась, отметив лишь, что речь шла о тысячах 
рублей. — «МК»).

Историю с запрещенным бананом в школе 
также интерпретируют по-своему: ребенок-де не 
объяснил воспитателю, что речь идет именно об 
этом фрукте и соке, а выразился в том смысле, 
что у него с собой домашняя еда. Отсюда и за-
прет. Но голодным он все равно не остался: в тот 
день ему перепал горячий, и притом даровой, 
суп. Да не одна, а целых две тарелки, подчер-
кивают в школе.

Ну чем не зачин для полноценного кухонного 
скандала на ровном месте? Что бы такое сделать, 
чтобы избавить от него и школу, и родителей?

Марина ЛЕМУТКИНА.

c 1-й стр.

ПУГАЧЕВА СУДИТСЯ СО СВОЕЙ ВОСПИТАННИЦЕЙ 
ЗА ДОЛГ В 7 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Строки из совместной песни с «фабри-
канткой» Ирсон Кудиковой — «Я все рас-
ставлю по своим местам...» — для Аллы 
Борисовны Пугачевой теперь звучат как 
никогда актуально. Между двумя звез-
дами, а с некоторых пор еще и партнер-
шами по бизнесу произошел разлад на 
почве денег. Как стало известно «МК», на 
днях Примадонна подала миллионный иск 
против своей воспитанницы из «Фабрики 
звезд». По версии АБП, Ирсон заняла у нее 
внушительные суммы в рублях и долларах 
и не вернула. 

Еще недавно они вместе и выступали, и 
о совместных проектах рассказывали, о чем 
много и взахлеб писали в прессе. «Фабричная» 
выпускница со страниц известного журнала 
признавалась, как сильно помогла ей Пугачева, 
поверила в нее. С теплотой отзывалась о ней, 
сравнивая со своей бабушкой, которую тоже 
звали Алла. Более того, прима отечественной 
поп-музыки спродюсировала и сняла для Ир-
сон первый клип — «September rain». Будучи 
в положении, Кудикова записывала песню на 
стихи Аллы Борисовны «Выстрел глазами». 
Казалось бы, дивы спелись. Причем не только 
на сцене.

«Вместе с Аллой Борисовной мы открыва-
ем новую школу детского профессионального 
творческого развития и английский детский 

садик», — сообщала журналистам Кудикова. 
К слову, о садике: когда новость разнеслась 
по Интернету, от простых граждан посыпалось 
много нелестных отзывов по поводу расценок. 
Говорили, что обучение детишек в садике — 
только для обеспеченной категории. Потом 
Пугачева поставила точку в вопросе, заявив 
общественности: «Я вообще хочу прийти к тому, 
чтобы, если в семье есть талантливый ребенок, 
но родители не могут позволить себе такое обу-
чение, он мог не только бесплатно заниматься, 
но и стипендию получать. Я за свою работу 
ничего не получаю. Задача сейчас — найти 
государственную поддержку, чтобы нам ссуды 
какие-то давали. Плюс хочу создать фонд. У 
меня не такой большой карман».

Позволить себе лишнее Примадонна и 
правда не может. Например, простить долг 
Ирсон. Похоже, между деловыми партнерами 
пробежала черная кошка.

Как выяснил «МК», в прошлом году Пуга-
чева и Кудикова заключили официальный до-
говор беспроцентного займа на 7 миллионов 
рублей и 200 тысяч долларов. В декабре того 
же года «фабрикантка» должна была вернуть 
сумму Алле Борисовне. Но по непонятным при-
чинам до сих пор этого не сделала. Что могло 
помешать самодостаточной деловой леди, к 
тому же супруге успешного бизнесмена, на-
рушить договор, заключенный с Пугачевой, о 
которой она так тепло отзывалась? Видимо, в 
этом предстоит разобраться суду. Именитая 
наставница Ирсон и ее партнер по бизнесу 
подала в Мещанский суд иск, в котором просит 
взыскать с Кудиковой основной долг. Более 
того, истица указала в заявлении еще и пени 
за просрочку (47 тысяч долларов и 2 млн 44 
тыс. руб.), а также немалые суммы «за пользо-
вание чужими денежными средствами» — 10 
770 долларов и 468 тысяч рублей. Вдобавок к 
этому ответчице в случае победы Примадонны 
в суде придется оплачивать и госпошлину — 60 
тысяч целковых.

Служители Фемиды уже приняли к рассмо-
трению иск. Слушания по существу, на которых 
займутся подсчетами и расчетами долгов Ку-
диковой, начнутся в конце сентября.

Станислав ЮРЬЕВ. 
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Социальная справедливость восто-
ржествовала вчера во время заседания 
Мещанского суда, на котором рассма-
тривался иск народного артиста России 
Валерия Леонтьева к его соседке сверху 
из-за проблемы, в равной степени акту-
альной как для рядовых граждан, так и для 
знаменитостей.

Дело в том, что певца банально 
затопили.

Случилось это еще прошлой осенью, едва 
начался отопительный сезон. По счастливой 
случайности Валерий Яковлевич, который 

большую часть года проводит на гастролях, 
в этот момент находился дома. Поток горя-
чей воды хлынул на артиста сверху, причем в 
считаные минуты комната промокла насквозь: 
были повреждены обои, из строя вышла до-
рогостоящая техника и вздулся прекрасный 
паркетный пол. «С потолка буквально текло, — 
вспоминает Валерий Леонтьев, — не помогли 
никакие емкости, которые я пытался подставить 
под водопад».

Оценив масштабы постигшего его бед-
ствия, Валерий Леонтьев обратился к сосе-
дям с просьбой как-то уладить проблему по-
хорошему. Те, в свою очередь, обвинили во 
всем технические службы, уверяя, что у них 
прорвало трубу батареи из-за гидроудара. И 
закрутились экспертизы.

Почти год ушло на то, чтобы выяснить, 
что же стало причиной затопления квартиры 
артиста. По результатам двух независимых 
экспертиз было установлено, что его причиной 
стал не гидроудар, а сама конструкция бата-
реи, которая по своим стандартам не отвечала 
требуемым параметрам.

Суд посчитал ДЭЗ района Мещанский, по 
вине которого пострадало имущество Валерия 
Леонтьева, виноватым в случившемся ЧП и 
присудил им выплатить 353 тысячи рублей 
на возмещение ущерба, а также судебные 
издержки.

«Думаю, сумма, в которую оценивается 
пострадавшее имущество при затоплении 
квартиры, была куда намного более значитель-
ная, — сообщил нам адвокат артиста Алексей 
Антипов, — Но в подобных случаях суд всегда 
считает стоимость имущества и работ по самым 
низким ценам. Поэтому потери оценили только 
в 353 тысячи».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ ОТСУДИЛ 353 ТЫСЯЧИ 
ЗА ИСПОРЧЕННУЮ КВАРТИРУ

Артисту пришлось 
ждать целый год 

выяснения причин 
затопления своего 

жилища
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Месяц с лишним 
днем в високосный год. 4. Минутная «кома» 
впечатлительной барышни. 10. «Тетрадь» 
для «переписки» родителей и учителей. 11. 
Оружие ближнего действия для поражения 
противника струей горящей смеси. 13. Спор, 
в котором «рождается» скидка. 14. Деньги, 
которые нужно возвратить. 15. Чехол, наде-
ваемый на подушку. 16. Старая русская мера 
длины, равная трем аршинам. 18. Профессия 
Леона в фильме Люка Бессона. 20. Черный 
леопард. 22. Ребенок, которому родители 
постоянно ставят в пример пай-мальчиков. 
23. Организм, на который у природы «не хва-
тило красок». 24. Другое название судового 
такелажа. 27. Утренний кросс по парку. 30. 
Желание вникнуть в суть фильма или книги. 32. 
Отличник, сидящий за партой. 34. Химический 
статус никеля и алюминия. 35. Католический 
праздник за неделю до Нового года. 36. Кривая 
дорожка в спорте. 38. Реакция на анекдот. 
39. «Вотчина» славного Салтана. 40. Кредит, 
помогающий молодоженам разъехаться с те-
щей. 41. Звание в мечтах солдата-карьериста. 
42. Железнодорожная тележка с мускульным 
приводом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Писатель, пишущий сказки 
для взрослых. 2. Площадка, где после удара 
гонга кулаками не машут. 3. Дождь, ставший 
причиной паводка. 5. Небольшой овраг. 6. 
Перерыв, которого ждут голодные коллеги. 7. 
Держатель щита на гербе Австралии. 8. Сосед-
интриган, постоянно провоцирующий всех на 
скандал. 9. Коллекция музыкальных записей. 
10. Добровольная народная «рать», охранявшая 
общественный порядок в СССР. 12. Мазут для 
котельной, дрова для печки. 17. Неисправности 
в работе техники. 19. Обеспечение неработаю-
щего средствами, необходимыми для суще-
ствования. 20. Вязаные башмачки малыша. 21. 
Тунеядец, сидящий на шее богатой дамы. 25. 
Знак зодиака рожденного в первый день зимы 
человека. 26. Участок местности, оборудован-
ный для обучения вождению. 27. И крупная 
бабочка, и рыба из окунеобразных, и судно с 
мачтами. 28. «Отель», постояльцы которого 
одеваются за сорок пять секунд. 29. Одичавшая 
домашняя лошадь североамериканских прерий. 
31. Недуг композитора Бетховена. 33. Пятно 
на робе маляра. 34. Специалист по электро-
проводке. 37. «Столовая» для бизнесменов. 
38. История про Данилу-мастера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Богомол. 4. Всадник. 10. Рубрика. 11. Озорник. 13. Крах. 14. Ночь. 15. 
Взяточник. 16. Охрана. 18. Аптека. 20. Мизинец. 22. Капилляр. 23. Аэропорт. 24. Тарантул. 
27. Повестка. 30. Кассета. 32. Огонек. 34. Скакун. 35. Ликование. 36. Трус. 38. Кофе. 39. 
Суббота. 40. Аукцион. 41. Точилка. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банкрот. 2. Обух. 3. Отрава. 5. Строка. 6. Джин. 7. Кальмар. 8. Фантазер. 9. 
Молчанка. 10. Разруха. 12. Кочегар. 17. Назидание. 19. Подписчик. 20. Молоток. 21. Царевна. 
25. Автобус. 26. Листопад. 27. Препарат. 28. Клаксон. 29. Портрет. 31. Индейка. 33. Клубок. 
34. Секция. 37. Суши. 38. Коса.
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», возле «Макдоналдса»
16 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
17 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
18 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Орехово-Борисово южное,  
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское»,  
выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 сентября с 9.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
РЕУТОВ, ул. Ленина, д. 27, у администрации

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ бесплатные юридические 

консультации 
т. 8-926-334-44-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР 

т. 8-925-298-76-27

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Любой район Москвы
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

 расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых 
м. "Варшавская"" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых 
т. 8-926-703-56-07

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Театре имени Вахтангова нарушена 
традиция — артисты на свой первый 
сбор в новом сезоне собрались не в 
историческом фойе с портретами, а 
на Новой сцене. Это 6,5 тыс. квадрат-
ных метров на Старом Арбате, прямо 
за золоченой скульптурой принцессы 
Турандот, вместо 2,5 тыс., заложенных 
в проекте изначально. Обозреватель 
«МК» еще в марте проинспектировал 
стройку века (в общей сложности дли-
лась 13 лет) и отслеживал ее на всех 
этапах. И вот новенькое, с иголочки 
театральное пространство в понедель-
ник днем приняло артистов, городское 
начальство, журналистов и показалось 
им во всей красе. 

12.00. Сцену открывает кошка Маня, которую 
привезли из уголка Дурова два дня назад. Маня, 
перепуганная, в серую полоску, однако не цере-
монилась и сразу прыгнула в кресло худрука. За 
что сорвала бурные апплодисменты.

В том, что все остальные обзавидуются, 
сомнений нет. Объект всеобщей зависти дей-
ствительно поражает размахом, качеством и 
содержанием. Стильный дизайн (дело рук ху-
дожника Максима Обрезкова), чистота — все 
уже убрано и вылизано. А про содержание... В 
шестиуровневом здании (три этажа видимых 
и три уходят вниз) вахтанговцы получают зал-
трансформер на 202 места (ряды выезжают или 
убираются нажатием одной кнопки), подъемник 
для поднятия декораций (спокойно берет 3,5 
тонны), место для складирования декораций. 

История вопроса: строительство началось 

13 лет назад, еще при худруке Михаиле Ульянове. 
Инвестор разорился, стройка заморозилась, 
случилась перепродажа бизнеса — снова стоп. 
По сути, работы возобновились только при но-
вом руководстве пять лет назад и завершились 
усилиями директора Кирилла Крока и худрука 
Римаса Туминаса. 

В новое здание переезжают пошивка с при-
мерочными, бутафоры, постановочная часть, 
фотолаборатория, литчасть, библиотека, цен-
нейший архив театра. А еще здесь будет сто-
лярный цех полного цикла — он, кстати, самый 
большой среди столичных театров: больше двух-
сот метров уже заставлено станками. Здесь же 
немаловажные в театральном деле прачечная 
и чистка с профессиональным оборудованием, 
красильный цех, гладильня, где за один раз из-
под валика станка выплывает отглаженная ткань. 
Особенно впечатляет манекен, на который наде-
вается рубашка, вся мятая после стирки/сушки. 
Но достаточно нажать одну кнопку, и пар сделает 
рубашку горячей и без единой морщинки. 

Гримерные — их много — ждут артистов. 
Зрителей — фойе цвета мокрого асфальта и 
арт-кафе, где приблизительно раз в месяц будут 
идти музыкальные программы. Да, еще фитнес 
для сотрудников театра — бесплатный, между 
прочим. 

Замечу, что театр начинается не только с 

вешалки, но и, простите, с туалета. Дирекция 
заявляет, что вопрос с очередями в туалетные 
комнаты, особенно дамские, решен оконча-
тельно и бесповоротно: мало того что в новом 
здании их хватает, дополнительные построили 
и в старом — на первом и третьем этажах. 

Сбор вахтанговской труппы можно считать 
самым элегантным, хотя, по мнению замми-
нистра культуры Александра Журавского, он, 
скорее, богемный. На сцене — бокалы с шампан-
ским, эффектно выставленные одни на других 

рядами, цветы, поздравления юбиляров — ев-
гения Князева, Марину есипенко, Юлию Рут-
берг и тех, кто отметил круглые даты служения 
в театре. Совершенно неожиданно больше всех 
аплодисментов досталось не актрисам, не ху-
друку, а красильщице Валентине Самородовой 
и швее Надежде Гореликовой из пошивочного 
цеха — на двоих они отметили 105 лет работы в 
Вахтанговском. Ну а в финале настоятель храма 
Архангела Михаила протоирей Андрей освятил 
Новую сцену.

Первую премьеру на Новой сцене сыграют 
уже 3 октября — «Минетти» по пьесе Бернхарда 
в постановке Римаса Туминаса. 

Марина РАЙКИНА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Театр имени Вахтангова объявил, 
что купит во Владикавказе дом 
самого Вахтангова. Решение 
принято после возвращения ар-
тистов с гастролей из Владикав-

каза — родины основателя Вахтанговского 
(«МК» писал об этом на прошлой неделе). 
«Честно говоря, ужасно стыдно, что дом 
создателя нашего театра находится в таком 
плачевном состоянии, — рассказал «МК» 
директор Вахтанговского Кирилл Крок. — В 
городе, где он родился, нет даже музея 
Евгения Багратионовича. А в доме... Теперь 
это просто обычный жилой дом в центре 
города, с разбитым двором, старыми пере-
крытиями — в общем, неприглядная карти-
на. Сначала мы надеялись на помощь руко-
водства Владикавказа, думали, что они 
расселят дом, а после этого реконструкцией 
его и созданием там музея вместе с теа-
тральным центром займемся мы. Но поняли, 
что в республике на это реально нет денег 
(им бы свои проблемы решить). Поэтому 
мы решили своими силами начать расселять 
жильцов, купить им новое жилье. На это, с 
учетом цен на квартиры во Владикавказе, 
уйдет примерно 20 миллионов рублей. Мы 
эти деньги до конца года собираемся за-
работать нашей основной уставной дея-
тельностью, то есть показами спектаклей 
в Москве. И, надеюсь, тогда сможем при-
ступить к решению проблемы».

15 сентября, во вторник, в 15.00 в пресс-центре «МК» состоится 
пресс-конференция президента Российского зернового союза Аркадия 
Злочевского.

На какой урожай рассчитывает Зерновой союз в этом году? Какие субсидии 
предусмотрены для сельхозпроизводителей в рамках программы по импортоза-
мещению? Как введение экспортной пошлины и падение курса рубля влияют на 
экспорт пшеницы?

17 cентября, в четверг, в 15.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция 
руководителя Федерального агентства лесного хозяйства Ивана Валентика.

В каком состоянии находятся леса и лесные хозяйства? Как решаются вопросы подготовки 
кадров лесной отрасли? Станет ли новый Закон «Об учете древесины» революцией в развитии 
лесоуправления и борьбы с лесным браконьерством? Каковы результаты контроля за порядком 
учета древесины и сколько было поймано нарушителей? Каковы перспективы развития экспорта 
круглого леса?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ЗЕРНОВОГО ЭКСПОРТА ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА В «МК»!

Двести с лишним лет назад Карамзин 
сказал: «Россия сильна провинцией». В 
этом сегодня можно убедиться в Ярос-
лавле, где в минувший уик-энд открыл-
ся Волковский театральный фестиваль, 
16-й по счету.

Ярославль по московским меркам городок 
небольшой, по числу жителей сравним с Мыти-
щами, а театральные амбиции у него столичные. 
Амбиции для Театра Волкова не пустой звук, а 
конкретные действия и дела. В данном случае 
это открытие театрального сезона большим фе-
стивалем (за двенадцать дней 16 спектаклей 
от 14 российских и зарубежных театров), куда 
приезжают главные столичные премьеры. Напри-
мер, «Юбилей ювелира» с Олегом Табаковым и 
Натальей Теняковой в главных ролях. А вот и сам 
глава Московского Художественного выходит на 
сцену, чтобы дать отмашку: «Объявляю открытым. 

Поехали!» Ценно: у него самого спектакль толь-
ко на следующий день, но он шесть часов по 
пробкам добирался до Ярославля, чтобы своим 
авторитетом поддержать первый русский театр 
и фестиваль. 

— У меня четыре крови, — говорит Табаков, 
— русская, украинская, польская и мордовская. 
Ваш город как раз по дороге на Мордву. 

Церемония открытия красивая и фрачная 
— в том смысле, что молодые актеры, занятые 
в ней, одеты в элегантные фраки. Чиновники 

— губернатор Ястребов, зам. министра культуры 
Журавский — кратки в своих речах; лауреаты пре-
мии Волкова — артисты из Воронежа, Самары и 
Мичуринска, не избалованные наградами, — вол-
нуются. Актриса из Мичуринска (маленькая такая, 
трогательная) читает Сумарокова, почему-то «На 
смерть Волкова». Но, как ни странно, высокопар-
ность стиха корреспондируется с сутью первой 
акции Волковского фестиваля — «Перезвонами» 
Валерия Гаврилина в постановке молодого ре-
жиссера Дениса Азарова. 

«Симфония-действие» — так назвал свое 
произведение композитор. Меломаны привыкли 
видеть его обычно на афишах филармоний, и 
вот оно впервые на театральной сцене, к тому 
же исторической. Около ста певцов двух хоров 
— Московского областного хора им. Кожевни-
кова и капеллы «Ярославия» — так заполнили 
сцену, что музыканты с трудом устроились в 
«карманах». На авансцене актеры и танцоры 
с молчаливым действием: путь разбойника от 
рождения до смерти. Названию «Перезвоны» 
сопутствует строчка «по прочтении Шукшина». 
Однако шукшинских текстов в симфоническом 
действии нет, но использованы тексты Влади-
мира Мономаха.

Таким неожиданным для многих открытием 
Волковский фестиваль задал высокую планку 
прежде всего самому себе. Директор театра 
Юрий Итин комментирует:

— Ярославский зритель привык к тому, что 
на сцене Волковского театра дешевки быть не 
может. Независимо от жанров и вкусов мы от-
вечаем за качество продукции. Нас оценивают 
строго, и всегда есть вопросы «почему вы при-
везли это, а не то». Для нас принципиально, что 
московские премьеры этого сезона — «Юбилей 
ювелира» МХТ или «Свадьба Фигаро» Большого 
театра — должны быть у нас. И они здесь. 

Фестиваль, как и велел Табаков, поехал, 
а Театр Волкова параллельно уже запустил 
в производство пять новых спектаклей. Для 
небольшого города это круто. Но планка-то 
заложена еще больше ста лет назад амбици-
озными ярославскими купцами, которые вдруг 
решили построить в провинции театр на ты-
сячу мест. Правда, театр в то время давал для 
публики семь спектаклей в месяц, а нынеш-
ний работает по стандартам столичного — 27 
спектаклей в месяц. А что делать, раз считаешь 
себя первым?

Марина РАЙКИНА.

ВОЛКОВСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ НАЧАЛСЯ 
С МОЩНЫХ «ПЕРЕЗВОНОВ»
Когда провинциальные амбиции сродни столичным

НОВЫЙ ХУДРУК ВАХТАНГОВЦЕВ 
— КОШКА МАНЯ Для зрителей — арт-кафе 

и зал-трансформер,  
для артистов — манекен 
и фитнес

Римас Туминас 
с преемницей.

«Перезвоны» на открытии.

Олег Табаков дал старт 
Волковскому фестивалю.

Кирилл Крок и Сергей 
Маковецкий.

Алексей Гуськов, Александр 
Олешко, Лидия Вележева.

ВА
Ле

РИ
й 

М
ЯС

НИ
КО

В
ВА

Ле
РИ

й 
М

ЯС
НИ

КО
В

ВА
Ле

РИ
й 

М
ЯС

НИ
КО

В

ВА
Ле

РИ
й 

М
ЯС

НИ
КО

В

ПР
еС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
еА

ТР
А

ПР
еС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
еА

ТР
А

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
Бе

РН
АТ

О
РО

ВА



Вообще рядом с Карташовой смотреть чем-
пионат мира страшно интересно: блестящая спор-
тсменка, чемпионка мира-2002 и просто красавица, 
успешно осваивающая профессию тренера, да 
и вообще заметная фигура в борцовском мире, 
— она с ходу дает четкие характеристики претен-
дентам на медали, моментально говорит, почему 
тренеры требуют видеоповтор, и оценивает, не 
ошиблись ли судьи.

В общем, понимание борьбы на чемпионате 
мира-2015 благодаря Алене ваш спецкор ощутимо 
повысил — а для чего еще ехать было в Лас-Вегас? 
Не для того же, чтобы спускать в местных казино 
(любой более-менее уважающий себя отель весь 
холл под игровые автоматы и столики отдает) 
скромные командировочные, на что, собственно, 
и времени не было.

Кстати, про видео: это, понятно, не лотерея 
— просмотр на большом экране при всем честном 
народе спорных моментов исключает, конечно, 
совсем уж явные ошибки арбитров, но и пана-
цеей от скандалов, как теперь понимаю, отнюдь 
не является.

Впрочем, категорически громких разборок на 
ЧМ-2015 в Вегасе и не было — и дело тут не только, 
еще раз скажу, в видеоповторах, но и в том, что 
судьи теперь под куда более надежным контролем. 
Да и вообще с изгнанием с трона главного борцов-
ского начальника швейцарца Рафаэля Мартинетти, 
который чуть было не довел борьбу до цугундера 
(то есть до прощания с олимпийской программой), 
обстановка нормализовалась, что и подчеркивал 
то и дело при наших встречах в фойе «Орлеанз-
Арены» один из самых влиятельных людей в UWW 
(«Объединенном мире борьбы», как зовется ныне 
международная федерация), постоянный эксперт 
«МК» Георгий Брюсов.

— Судейство наконец объ-
ективное, это тут все отме-
чают, — подчеркивал первый 
вице-президент ФСБР (Фе-
дерации спортивной борьбы 
России) уже по окончании 
соревнований, когда можно 
было выдохнуть и полюбо-
ваться красотами ночного 
Лас-Вегаса. — Не было же 
ни одного чемпионата тако-
го! Нож хирурга безжалостно 

вырезал раковые опухоли — в этом плане нельзя 
не отметить новое руководство UWW, озабоченное 
репутацией борьбы, продвижением ее, а не мел-
кособственническими интересами. Надеюсь, те-
перь вопрос необходимости нашего вида в олим-
пийской программе даже рассматриваться больше 
не станет — поводов-то сомневаться не будет. И 

тем более уж не станет никто позволять себе за-
являть, как некогда делал ливийский лидер Муам-
мар Каддафи: мол, бокс и борьбу нужно исключить 
из Олимпийских игр как самые первобытные виды 
спорта. Но в результате, видите, «исключили» его 
самого. А его бывшие подданные хлынули в Европу 
— возможно, кстати, это тоже будет наш контингент: 
не исключено, что многие из «новых европейцев» 
попытаются проявить себя именно в борьбе.

— А что надо сделать, чтобы занимаю-
щихся женской борьбой у нас больше стало? 
А то вон главный тренер российской сборной 
— профессор Шахмурадов — в числе причин не 
слишком удачного выступления в США (только 
2 медали из 8 возможных и 2 лицензии в Рио-
2016 из 6) видит скромное число участниц 
чемпионата страны…

— Тут надо сразу сказать, что женская борьба 
— она у нас молодая. Вольная, например, выжила 
во многом за счет школ. Даже у «классиков» про-
блемы. Что уж говорить про женщин… Но, конечно 

же, надо сделать так, чтобы девочки шли в борьбу. И 
мы работаем над этим. Еще какую проблему вижу в 
женской сборной страны — масса травмированных. 
Вопрос — почему?

К теме женской борьбы мы сейчас еще вернем-
ся — а как может быть иначе в беседе с первым вице-
президентом ФСБР Омаром Муртузалиевым, 
курирующим именно это направление? Впрочем, 
разговаривая с ним, мы, разумеется, не могли не 
начать с родного для него Дагестана

— Омар Магомедович, 
в субботу сразу два да-
гестанских борца-
вольника завоевали 
медали: Абдулрашид 
Садулаев — «золото», 
Абдусалам Гадисов 
— «серебро»…
— Немного жаль Абдуса-
лама: еще за 15 секунд 
до конца схватки вел, но, 

увы, все же уступил американцу Снейдеру в 
переполненном зале, что, видимо, и сказалось. 
С другой стороны — есть повод для оптимиз-
ма: Гадисов победил азербайджанца Хетага 
Гозюмова, которому уступил на Европейских 
играх. Кстати, смотрите, какая тенденция: в 
Баку он был третьим, здесь — вторым; значит, 
на Олимпийских играх-2016 в Рио должен быть 
первым, так?..

Ну а за Абдулрашида однозначно рад, раз-
умеется. Его не зря прозвали Танком: Садулаев 
будто давит соперников. Хотя, по-моему, больше 
ему подошло бы другое прозвище — Гладиатор. 
Вы посмотрите на его походку, поглядите, как он 
уверенно идет на схватку! Насколько знаю, прези-
дент Объединенного мира борьбы Ненад Лалович 
отмечал именно Садулаева в качестве самого 
яркого борца турнира.

— Что касается женской сборной — будет 
ли меняться система подготовки? Многие спе-
циалисты, знаю, говорят, что это необходимо. 

Что нужно уходить уже от того, чтобы всех 
стричь под одну гребенку. У наших девчонок 
менталитет ближе к европейскому, индиви-
дуальный подход требуется. Да и скамейка не 
такая длинная, как у тех же японок...

— Абсолютно согласен. Мы же общаемся 
со многими девочками в Европе. Знаем, как они 
добиваются успеха. Перед крупными соревнова-
ниями, Олимпиадой особенно, эта конвейерная 
система, которая практиковалась у нас, скорее 
всего, будет неэффективной. Вот у ребят в этом 
плане иначе — но у них-то огромная скамейка 
запасных. Поэтому им можно работать более, так 
сказать, конвейерно. Девочкам сложнее: у нас в 
каждом весе чуть ли не единственный кандидат. 
Нет второго номера даже, как правило. Поэтому 
сделаем упор на индивидуальную подготовку. 
Отберем потенциальных участников Олимпийских 
игр — и станем с ними возиться.

— Новых имен не будет?
— Максимум 1–2 человека из молодежной 

сборной добавятся. И то, откровенно сказать, не 
думаю, что они составят большую конкуренцию. 
Надо шлифовать мастерство. Поможет в этом в 
том числе Ирбек Фарниев.

Это молодой тренер, ближе по возрасту к 
нашим спортсменкам. Как они отмечают, очень 
приятный в общении, к тому же много работает с 
ними. Вдобавок пообещал, что подтянет к работе 
тренеров-мужчин, в частности, чтобы физподготов-
ку усилить… Не сомневайтесь: к Рио-де-Жанейро 
подготовимся насколько возможно успешно.

…Сомнений и не было. А пока поздравим на-
ших вольников, которые, заработав в Лас-Вегасе 
две золотые медали, во всех олимпийских катего-
риях уверенно взяли лицензии Рио-2016.

Осталось только летом следующего года пре-
вратить их в драгметаллы. Впрочем, такие чудеса 
и знаменитому Дэвиду Копперфильду, у которого 
тоже в игорной столице Америки (или мира?) есть 
свои казино, не всегда под силу…

Чемпионат мира-2015. США, Лас-Вегас. 
7–12 сентября. Медали России. Вольная борьба: 
«золото» — Магомедрасул Газимагомедов (70 кг), 
Абдулрашид Садулаев (86 кг); «серебро» — Абду-
салам Гадисов (96 кг); «бронза» — Виктор Лебедев 
(57 кг), Сослан Рамонов (65 кг), Аниуар Гедуев (74 
кг), Билял Махов (125 кг). Греко-римская борьба: 
«золото» — Роман Власов (75 кг), «бронза» — 
Артем Сурков (66 кг), Адам Курак (71 кг), Ислам 
Магомедов (98 кг), Билял Махов (130 кг). Женская 
борьба: «золото» — Наталья Воробьева (69 кг), 
«серебро» — Ирина Ологонова (55 кг).

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вовк Ангелина (1942), диктор Центрально-
го телевидения, телеведущая («Будильник». 
«Спокойной ночи, малыши!»), ведущая фе-
стивалей («Песня года»)
Зубков Виктор (1941), экс-премьер-министр 
РФ
Курвякова Раиса (1945), баскетболистка
Норштейн Юрий (1941), аниматор, режиссер 
(«Ежик в тумане», «Шинель»)
Прошутинская Кира (1945), телеведущая («А 
ну-ка, девушки!», «Пресс-клуб», «Народ хочет 
знать»), телепродюсер, главный редактор 
телекомпании ATV, жена Анатолия Малкина
Разин Андрей (1963), лидер «Ласкового 
мая»
Стоун Оливер (1946), кинорежиссер («Взвод», 
«Рожденный четвертого июля», «Сальвадор», 
«Джон Ф. Кеннеди. Выстрелы в Далласе»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье малооблачно, 
без осадков. Температура ночью в Москве 
7...9°, по области 4...9°, местами до 0°, днем 
в Москве 16...18°, по области 13...18°. Ветер 
переменных направлений, 2–7 м/с.

Восход Солнца — 6.00, заход Солнца — 18.48, 
долгота дня — 12.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Международный день демократии.
День HR-менеджера.
1830 г. — член английского парламента Уильям 
Хаскиссон стал первым человеком в мире, по-
гибшим под колесами поезда (при открытии 
железной дороги Ливерпуль–Манчестер).
1959 г. — начался визит Никиты Хрущева в 
США (по 27 сентября).
1993 г. — первый концерт Майкла Джексона 
в Москве.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 15.09.2015):
1 USD — 67,9571; 1 EURO — 77,1313.
По курсу ММВБ (на 14.09.2015):
1 USD: спрос — 67,44;
предложение — 68,17.
1 EURO: спрос — 76,31;
предложение — 77,20.
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сРОЧНО В НОмЕР

Непрочитанные книги умеют мстить. Особенно 
хорошо это удается Уголовному кодексу и 
инструкции к бензопиле.

— Висит на заборе, колышется ветром, ко-
лышется ветром бумажный листок: «Пропала 
собака, пропала собака, пропала собака по 
кличке Дружок...»
— Петрович, как ты достал! Заткнись и ешь 
свою шаурму молча!

Раньше я весила 120 кг! Но с новым поясом для 
похудения стала выглядеть... как 2 по 60 кг!

Вчера был ограблен магазин «Все для ры-
балки». Судя по украденному, грабители идут 
на леща.

— Три часа ночи! Зачем ты мне звонишь?!
— Забери меня отсюда!
— Ты сейчас где?!
— Дома.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»

спОРТ
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

СОБЫТИЕ

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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В воскресенье завершился 
US Open, один из четырех 
теннисных турниров Большого 
шлема. Не обошелся он без 
сенсаций. первая ракетка 
мира серена уильямс 
проиграла в полуфинале, а 
победительницей стала до этого 
никогда не выигрывавшая 
турнир Большого шлема в 
одиночном разряде итальянка 
Флавия пеннетта. Итоги 
Открытого чемпионата сШа 
для читателей «мК» подвела 
экс-пятая ракетка мира анна 
Чакветадзе.

— И для болельщиков, и для профессионалов 
результаты женского разряда были неожиданны-
ми. Никто не предполагал, что в финал выйдут 
две итальянки — Пеннетта и Винчи.

— А Серена Уильямс упустила возможность 
собрать в течение сезона Большой шлем...

— Да, это большой удар для Серены. Три 
турнира Большого шлема в этом сезоне она 
выиграла и должна была выигрывать этот! Тем 
более что, на мой взгляд, сетка для нее открылась 
просто идеально! Уже проиграли и Виктория 
Азаренко, и Симона Халеп, и Петра Квитова, 
все главные соперницы Серены. А Мария Ша-
рапова вообще снялась со старта. Кто бы мог 

подумать, что именно таким неудачным образом 
она отыграет! Я думаю, для теннисной истории 
большое упущение, что Серена Уильямс не смогла 
выиграть Большой шлем. Хотелось бы поставить 
ее на одну ступень со Штеффи Граф. Чтобы стать 

величайшей теннисисткой в мире, ей нужно было 
выиграть этот титул.

— Как вы думаете, Анна, что 
помешало?

— К сожалению, после Уимблдона вокруг нее 
создавалось такое давление! Очень много гово-
рилось о том, что она может выиграть Большой 
шлем. Вся эта атмосфера давила, и в конечном 
итоге Серена просто с ней не справилась, над-
ломилась. Ей не хватило совсем немножко, но 
ведь ее карьера еще не закончена.

— Неужели такие большие спортсмены 
тоже могут не справиться с давлением?

— Как показала практика, да. Судя по матчу, 
она была психологически зажата, не смогла найти 
свою игру. У нее бывают такие матчи, когда она 
по ходу встречи пытается найти свой теннис, но 
здесь пришлось очень долго ждать, и чуда так и 
не произошло.

— Зато Флавия Пеннетта, наверное, ощу-
щала мощный стимул выиграть этот турнир, 
ведь после завоевания трофея объявила о 
завершении карьеры. Жирная получилась 
точка!

— Ну, ей 33 года, а она впервые вышла в 
финал турнира Большого шлема в одиночном 
разряде. В финале она играла против 43-й ра-
кетки мира, так что шанс ей действительно выпал 
великий. Она действительно объявила, что в Нью-
Йорк в качестве игрока больше не приедет, но 
сыграет еще несколько турниров до конца сезона. 
Своеобразное решение на самом деле. Сейчас 
Флавия вошла в десятку, занимает 8-е место в 
рейтинге. Она долго пыталась вновь подняться 
в рейтинге, наконец, у нее это получилось. И 
сейчас она принимает решение уйти... Странно. 
Я думаю, это больше было эмоциональное реше-
ние. Периодически теннисистки возвращаются. 
Например, Мартина Хингис вернулась, правда, 
не в одиночный, а в парный разряд. Но на моей 
памяти она уже раза три уходила.

— Анна, прокомментируйте, пожалуй-
ста, итоги мужского турнира. Выиграл Новак 
Джокович, никаких сенсаций...

— Что касается финала, действительно, ни-
чего удивительного. Джокович очень грамотно 
сыграл, воспользовался не самыми лучшими 
условиями для Федерера. Матч был отложен на 
три часа из-за дождя, а Роджер не любит играть 
в такую влажную погоду, он предпочитает су-
хую. Так что Джокович просто воспользовался 
этим... Но на протяжении всего турнира в муж-
ской части сетки были очень интересные встречи 

и некоторые неожиданности. Например, Энди 
Маррей уступил Кевину Андерсену. Или Марин 
Чилич прошел в полуфинал. Этого, признаюсь 
честно, никто не ожидал.

— Чем US Open отличается от других тур-
ниров Большого шлема?

— Стадион там самый большой. Сиде-
нья расположены таким образом, что, когда 
ты играешь на Центральном корте, кажется, 
что находишься в огромной чаше, которой нет 
конца. Поднимаешь голову и не видишь, где 
заканчиваются ряды зрителей. А потом просто 
видишь небо... Чувствуешь себя на этом корте 
маленьким и беззащитным, нужно время, чтобы 
привыкнуть. Вообще, на US Open все очень мас-
штабно. Это самый большой теннисный парк из 
Больших шлемов. Не только по территории, но и 
по вместительности. Большие, вместительные 
раздевалки, места для отдыха. На других тур-
нирах иногда просто присесть негде, понятно, 
играют по 128 человек в одиночном разряде у 
мужчин и женщин, а также пары и юниоры. Хо-
чется спрятаться куда-то, передохнуть, а негде. 
В Нью-Йорке в этом плане посвободнее, каждый 
может найти укромный уголок. Есть очень милая 
полянка, где теннисисты разминаются, и отдо-
хнуть там можно, почувствовать себя где-то за 
городом, наедине с природой.

— Болельщики тоже, наверное, немного 
другие?

— Да! Зрители ведут себя очень активно. 
Может, они не совсем правильные теннисные зри-
тели, но зато очень активно реагируют на то, что 
происходит на корте, и это заводит спортсменов. 
Это настраивает на правильный лад.

— Наверняка у всех теннисистов есть 
свои любимые турниры...

— Конечно, есть. И это знаете от чего чаще 
всего зависит? От того, как игрок выступал на 
том или ином турнире. Если он выигрывал, то 
ему будет нравиться.

— А вы куда любили ездить больше 
всего?

— У меня свои хорошие воспоминания о Нью-
Йорке, о US Open. Я могла бы назвать его одним 
из своих любимых турниров. Дело в том, что там я 
начинала свою карьеру в 17 лет, попала впервые в 
квалификационный отбор, прошла квалификацию, 
там случились мои первые громкие победы. Да и 
потом мой лучший результат на Большом шлеме 
был полуфинал именно на US Open. С этим горо-
дом у меня очень многое связано, много друзей 
там есть, которые приходили, приветствовали 
меня на трибунах. Как-то по-домашнему все про-
ходило, несмотря на то, что Нью-Йорк огромный 
город, а на Манхэттене можно легко потеряться... 
Мне там было комфортно.

— Помните тот полуфинал? Кому вы 
проиграли?

— Конечно, помню. Проиграла нашей со-
отечественнице Светлане Кузнецовой.

Ульяна УРБАН.

«ПРОИГРЫШ СЕРЕНЫ — 
ТРАГЕДИЯ ДЛЯ ИСТОРИИ»

— …Ой-ой-ой, да 
что ж он делает, 

нельзя же так 
плечо вправлять! — 

прекрасные глаза 
алены Карташовой 

полны ужаса.
получившего 

на ковре травму 
иноземного борца 

уводят от неумехи-
тренера к доктору, 
а первая в истории 

России олимпийская 
медалистка в 

женской борьбе, 
стряхнув эмоции, 

поясняет:
— Оно ведь и 

у меня не раз 
вылетало — так что, 

к сожалению, не 
понаслышке знаю, 

как это больно и 
как правильно 

действовать в таких 
ситуациях…

В ЛАС-ВЕГАСЕ 
ОБОШЛИСЬ 
БЕЗ РУЛЕТКИ

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из США с ЧМ-2015 по борьбе

Чемпион мира-2015 (70 кг) Магомедрасул 
Газимагомедов (в красном).

Билял Махов взял медали 
в греко-римской и вольной борьбе.

Серена 
Уильямс 

упустила 
возможность 

собрать 
Большой шлем 
в этом сезоне, 

проиграв в 
полуфинале 

итальянке 
Роберте Винчи.

Анна Чакветадзе.

Георгий 
Брюсов.

Омар 
Муртузалиев.

АННА ЧАКВЕТАДЗЕ:

Экс-пятая ракетка мира прокомментировала итоги 
Открытого чемпионата США по теннису

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ДОРОЖНЫЕ ЯМЫ 
НАУЧИЛИСЬ НАХОДИТЬ 
ЕЩЕ ДО ИХ ПОЯВЛЕНИЯ
Выявлять дорожные дефекты на строящихся 

трассах еще до того, как они станут видны нево-
оруженным глазом, планируют специалисты.

Как стало известно «МК», чтобы избежать 
перекрытия на оживленных дорогах, планиру-
ется патрулировать их с помощью современных 
дорожных машин, оборудованных лазерными 
сканерами. Эти устройства могут обнаруживать 
дефекты во всех слоях дорожного полотна, 
включая самые нижние. С их помощью станет 
возможно оперативно проводить ремонт по-
крытия еще до того, как его разрушение станет 
заметно невооруженным глазом. Кстати, ас-
фальт на некоторых новых трассах в Московском 
регионе будет обладать одной любопытной 
особенностью: из-за пористой структуры вода 
на его поверхности не станет задерживаться, а 
сразу же будет попадать в специальные поло-
сти под дорожным полотном. Благодаря этому 
строители надеются избежать подтоплений, 
обледенения и других негативных явлений.

ДВУХЛЕТНЮЮ ДЕВОЧКУ 
ИЗНАСИЛОВАЛ 

ПЛЕМЯННИК МАТЕРИ
Ужасающее преступление — изнасилование 

2-летнего ребенка — расследуют столичные 
стражи порядка. Предполагаемый  преступник 
уже задержан.

Как стало известно «МК», вечером 11 сентября 
из Морозовской больницы в полицию поступила 
телефонограмма о маленькой пациентке, до-
ставленной из московского района Солнцево. 
Родственники увидели, что девочка (ей два 
года и два месяца) писает кровью, и позвонили 
в «скорую». Врачи привезли малышку в больни-
цу. Примечательно, что, несмотря на возраст, 
ребенка не сопровождали родители. Диагноз, 
поставленный девочке, оказался страшен — 
медики определили, что маленькая Катя (имя 
изменено) была... изнасилована!

Жильцы дома считают, что трагедия в этой 
семье назревала уже давно, но участковый и 
органы опеки не предприняли никаких мер, 
чтобы изменить ситуацию. Две сестры — до-
чери хозяйки квартиры — вели асоциальной 
образ жизни. В доме постоянно вспыхивали 
драки, женщины меняли кавалеров как пер-
чатки. Сестры злоупотребляли наркотиками, 
и врачи с местной подстанции хорошо знали 
их адрес — не раз выезжали спасать женщин 
от последствий уколов. По рассказам сосе-
дей, вечером, когда произошла трагедия, мать 
Кати избил очередной ухажер. После этого ее 
госпитализировали в психиатрическую боль-
ницу из-за попытки суицида, а всего спустя час 
врачи ехали на тот же адрес к малышке Кате. 
Следователи уже выяснили, что преступле-
ние совершил 20-летний племянник матери 
девочки, ранее судимый за разбой. Он заявил, 
что был абсолютно пьян и не соображал, что 
делает. Прокуратура Западного округа взяла 
расследование этого дела под контроль. Будут 
приняты самые жесткие меры к органам опеки 
и участковому, которые не обращали внимание 
на этот вертеп. А мать девочки, вероятно, лишат 
родительских прав.

ПЕНСИОНЕР УШЕЛ  
ИЗ ЖИЗНИ,  

НЕ ДОЖДАВШИСЬ 
ПРИХОДА ВРАЧА

Престарелый пациент выбросился из окна 
поликлиники №201 в Зеленограде в понедель-
ник. Он жаловался, что к нему не пришел врач 
в пятницу.

Как стало известно «МК», страшный диагноз 
— рак легких последней степени — 74-летнему 
Виктору Кузьмичу поставили в начале лета. 
Сразу же мужчину поставили на учет, назначили 
курсы химиотерапии, которые он прошел, а 
после — обезболивающие лекарства. В этой 
части обслуживания претензий к медикам у 
родных нет.

Виктор Кузьмич не жаловался на боли, од-
нако его беспокоили головокружения. Так, в 
четверг пенсионер, возвращаясь домой, 2 раза 
упал на улице. В пятницу старик чувствовал 
себя неважно. Он попросил вызвать на дом 
врача из поликлиники. Родные связались с 
медучреждением, где, по их словам, им было 
отказано — после продолжительного разго-
вора больному предложили самостоятельно 
обратиться к онкологу в понедельник. Виктор 
Кузьмич попросил близких, чтобы с ним кто-то 
сходил, родственники вызвались помочь.

Пока утром в понедельник близкие готовили 
завтрак, мужчина незаметно ушел из квартиры. 
Все подумали, что он решил самостоятельно по-
сетить врача. Позже им сообщили трагическую 
весть — Виктор Кузьмич в 7.40 выбросился из 
окна 7-го этажа поликлиники. Он был жив еще 
некоторое время, скончался в машине «скорой 
помощи». Своим родным суицидальных наме-
рений не высказывал, предсмертной записки 
не оставил. Лишь устно жаловался, что врач не 
пришел на дом в пятницу.

мНЕНИЕ ЭКспЕРТа
По словам врача-онколога Александра ПОЛ-

ТЕВА, судя по всему, произошло некое недо-
разумение: как только онкобольного ставят на 
учет, в работу включается не только онколог, но 
и служба хосписа. Все они выезжают на дом по 
желанию больного. Возможно, в данном случае 
онколог просто физически не смог посетить 
пациента из-за количества заявок в тот день.

ПУСЯ ЕДВА НЕ ПОГИБЛА 
В ОГНЕ СЕМЕЙНЫХ 

СТРАСТЕЙ 
На глазах у малолетних 
детей вышвырнул со-
баку с 5-го этажа жи-
тель столицы в пятницу 
днем. Семейная ссора 
едва не закончилась 
трагедией для малень-
кой псины.
Как удалось узнать «МК», 
происшествие случи-
лось на улице Верхние 
Поля. В квартире жила 
обычная семья: рабо-
тящий муж, его жена и 
двое детей — 4-летний 
сын и 3-летняя дочь. 
Пятым членом семьи 
была собака породы 
тойтерьер по кличке 
Пуся. Именно из-за со-

баки в этой семье случались частые ссоры. 
Жена часто пилила своего мужа, жаловалась, 
что он не несет ответственность за собаку, не 
гуляет с ней, и часто просила мужа отвезти ее 
на дачу. В злополучный день мужчина наконец-
таки согласился перевезти собаку за город, но у 
жены нашлось новое возражение — дескать, на 
даче живет мать с многочисленными внуками, 
и тойтерьеру там будет не место. После этого 
мужчина не выдержал, схватил пса и выкинул 
его из окна 5-го этажа. После этого случая жен-
щина сразу написала заявление в полицию, и 
против мужчины возбудили уголовное дело по 
статье УК «Жестокое обращение с животными». 
Правда, скорее всего, мужчина отделается 
штрафом, так как терьер, к счастью, отделался 
незначительными ушибами. 


